
Cельские будни | Повседневными заботами о земле-кормилице на селе наполнены и будни,  
и праздники. В такой привычной круговерти встретил свое 70-летие старейшина «председательского 

корпуса»  области Евгений Рогозин. Нынешний сезон в его биографии – пятьдесят первый

Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днем по области переменная облачность, 
временами небольшой дождь, местами – умерен-
ный; ветер западный, умеренный; температура 
+15…+20.

14 сентября по области – переменная облач-
ность, местами небольшой или умеренный дождь; 
ветер западный, порывистый; температура ночью 
+5…+10, днём +13…+18.

15 сентября по области – переменная облач-
ность, местами небольшой дождь; ветер северо-
западный, умеренный; температура ночью 
+3…+8, днём +13…+18.
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С Болгарией в одном духовном поле
В Софии Его Святейшество Патриарх Болгарский Неофит 

принял в патриархии паломническую группу из Воронежской 
епархии Русской православной церкви во главе с митрополитом 
Воронежским и Лискинским Сергием. 

Паломничество по святым местам Болгарии осуществляется 
по приглашению Болгарского Патриарха Неофита и с благо-
словения Патриарха Московского и всея Руси Кирилла в связи 
с канонизацией в феврале 2016 года святителя Серафима, 
архиепископа Богучарского, Софийского чудотворца. Митро-
полит Сергий сообщил, что перед совершением паломничества 
Воронежская духовная семинария получила новое большое 
здание, что рассматривается как дар по молитвенному за-
ступничеству святителя Серафима. Во время разговора между 
Патриархом Неофитом и митрополитом Сергием была под-
черкнута неразрывная связь между Болгарской православной 
церковью и Русской православной церковью. Митрополит Во-
ронежский и Лискинский Сергий выразил надежду на то, что 
болгарский епископ примет участие в подготовке праздника в 
декабре этого года в городе Богучаре по случаю 135-летия со 
дня рождения святителя Серафима, чтобы далее поддерживать 
дружественные контакты.

В истории комсомола важны  
свершения на благо Отечества

В Воронежской области в соответствии с распоряжением 
губернатора разворачивается работа по подготовке к 100-летию 
создания комсомола.

«В этой работе не должно быть никакого формализма и тем 
более попыток провести мероприятие ради мероприятия, – 
подчеркнул, открывая заседание оргкомитета по подготовке 
к памятной дате, заместитель губернатора Юрий Агибалов, 
возглавляющий этот оргкомитет. – Мы должны понимать: в 
истории комсомола важна не идеология, а свершения на бла-
го Отечества. С комсомольскими билетами молодежь шла в 
бой, по зову сердец строила заводы, фабрики и целые города. 
Именно на таких примерах беззаветного служения Родине 
нам нужно воспитывать сегодняшнюю молодежь». Подобные 
оргкомитеты создаются сейчас и в районах области. На очереди 
– проведение районных собраний ветеранов комсомола.

Частушка на зелёной эстраде 
Конкурс «Играй, гармонь, звени, частушка!» имени Ивана 

Голованева в двадцать второй раз прошёл в Острогожском 
районе.

Участие в нём приняли 22 конкурсанта из сёл района, а также 
семья Маркушевых из Семилук. Начался праздник шествием 
по городскому саду тех, кому предстояло затем показать свой 
талант местным любителям этого жанра. В нынешнем году, как 
сообщает сайт администрации района, к традиционным номи-
нациям добавилась новая – «Дебют»: в ней участвовал житель 
Острогожска А.Бражников. В числе отмеченных жюри – самая 
юная участница Е.Сукнева из Покровки, признанная лучшей 
частушечницей В.Осипенко из села Коротояк. 

Уголовно наказуемо  
и смертельно опасно

С начала года зафиксированы четырнадцать фактов хищений 
проводов и энергооборудования с целью последующей продажи в 
качестве лома цветных металлов. 

По всем этим эпизодам специалистами Воронежэнерго на-
правлены заявления в правоохранительные органы. По трём 
фактам хищения виновные уже найдены. Одно из крупных 
раскрытых дел – хищение свыше тонны провода на линии 
десять киловольт в Лискинском районе. Сумма ущерба здесь 
превысила 92 тысячи рублей. Злоумышленник привлечён к 
уголовной ответственности. Энергетики предупреждают: не-
санкционированное вмешательство в работу энергооборудова-
ния не только уголовно наказуемо, но и смертельно опасно.

Светлана ВоробьёВа, Галина рохмин,  
алексей СолоВьёВ,  Василий ЧерноуСоВ. 

В Рождественской школе, что в Поворинском 
районе,  впервые за последние 40 лет учителем 
начальных классов стал мужчина. 

Мужчина в классе

Сергей КройчиК 

Александр Асосков вер-
нулся в родную школу спустя 
девять лет. В ней впервые за 
последнее десятилетие на-
брали два первых класса, и по-
надобился еще один учитель, 
коим и стал Александр.

В 1994 году Александр по-
ступил на факультет педаго-
гики и методики начального 
обучения Борисоглебского 
пединститута. Участвовал в 
областной педагогической 
олимпиаде и стал её призе-
ром. После окончания вуза 
сменил несколько профессий. 
Полтора года проработал по 
специальности в одной из 
сельских школ Грибановского 
района. Вернувшись в родное 
село, трудился в Рождествен-
ской школе преподавателем-
организатором ОБЖ. В 2007 

году его пригласили в район-
ный спорткомитет, где Асо-
сков увлекся парашютным 
спортом. Но так случилось, 
что проект быстро прекра-
тили финансировать. С 2008 
года Александр Асосков 
вновь сменил профессию. До 
лета 2016 года он трудился 
плотником в Москве.

– Работа по вахтовому 
методу для семьи не лучший 
вариант, – поделился учитель 
начальных классов. – Поэто-
му, когда жена сказала, что в 
школе появилась вакансия – я 
уже не задумывался. Детей 
люблю, общий язык с ними 
нахожу. А мужская это про-
фессия или  нет – вопрос ри-
торический. Так что выбор за 
меня сама жизнь сделала. 

Р о д и т е л и  ж е  п е р в о -
классников довольны своим 
«классным папой».

Александр Асосков со своими первоклашками. 
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 Трудная дорога к хлебуВместе – ради детей!
Заместитель Председателя 
Совета Федерации Федерального 
Собрания РФ Галина Карелова 
высоко оценила проект 
Воронежской области по 
помощи детям с расстройствами 
аутистического спектра (РАС).

Заместитель Председателя Совета 
Федерации Федерального Собрания РФ 
Галина Карелова выступила на открытии 
VII Всероссийской выставки-форума 
«Вместе – ради детей! Вместе с детьми». 
Воронежская область представила на 
выставке проект комплексной медико-
социальной и психолого-педагогической 
помощи детям с расстройствами аутисти-
ческого спектра (РАС). 

Форум организован Фондом под-
держки детей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации, совместно с пра-
вительством Москвы. Фонд успешно 
внедряет схему отработки пилотных 
социальных проектов в отдельных регио-
нах и стимулирует их дальнейшее при-
менение, оказывая грантовую поддержку 
муниципалитетам. Как один из результа-
тов этой работы вице-спикер СФ Галина 
Карелова отметила представленный на 
выставке проект Воронежской области, 
направленный на комплексную медико-
социальную и психолого-педагогическую 
помощь детям с расстройствами аутисти-
ческого спектра.

Совет Федерации, по словам Галины 
Кареловой, активно поддерживает это и 
другие направления пилотных проектов 
Фонда и помогает в тиражировании 
лучших новых социальных технологий и 
практик, в том числе предоставляя для их 
продвижения площадку Совета по раз-
витию социальных инноваций субъектов 
Российской Федерации.

– Помощь детям, оказавшимся в труд-
ной жизненной ситуации, должна стать 
общей, – заявила в своем выступлении 
сенатор. – Выставка-форум – крупное 
событие, отражающее современный 
процесс поиска эффективных решений 
проблем семейного и детского неблаго-
получия, создания благожелательной 
и безопасной среды для жизни подрас-
тающего поколения.

По мнению Галины Кареловой, это 
одна из самых сложных и деликатных 
задач. Важно, что в её решении сегодня 
участвуют не только государственные 
учреждения, но и некоммерческие ор-
ганизации, благотворительные фонды, 
волонтёры. VII Всероссийская выставка-
форум показала масштаб этой работы – в 
ней принимают участие около тысячи 
делегатов из 60 регионов России, посвя-
тивших себя помощи детям и семьям.

Валентин ПетроВ.

Валерий КаЗаноВ

Кастрюли  
не предлагать!

На ВАСО вице-премьер 
Дмитрий Рогозин провёл со-
вещание, на котором было 
проанализировано выполне-
ние заданий государствен-
н о г о  о б о р о н н о г о  з а к а з а 
предприятиями оборонно-
промышленного комплекса 
Воронежской области в 2016 
году. В разговоре приняли 
участие представители Кол-
легии Военно-промышленной 
комиссии Российской Феде-
рации, Минпромторга России, 
Вооружённых сил РФ и пра-
вительства региона, а также 
руководители предприятий 
оборонно-промышленного 
комплекса.

Как отметил Дмитрий Рого-
зин, задачу шире использовать 
предприятия ОПК для соз-
дания высокотехнологичной 
продукции гражданского на-
значения поставил Президент 
РФ Владимир Путин на недав-
нем совещании по вопросам 
использования потенциала 
ОПК в Туле.

– Напомню, что советский 
опыт конверсии оказался пши-
ком. Высокотехнологичные 
предприятия делали кастрюли, 
утюги. Это была дискредита-
ция идеи не только техноло-
гическая, но ещё и моральный 

удар по нашим предприятиям. 
Сейчас такого быть не должно, 
– сказал вице-премьер.

Дмитрий Рогозин обозна-
чил ряд направлений развития 
оборонно-промышленного 
комплекса России, которые 
предприятиям ОПК необхо-
димо учитывать в своей работе 
уже сегодня. Он отметил, что 
оборонная промышленность 
является едва ли не един-
ственным локомотивом для 
реализации политики новой 
индустриализации. Вице-
премьер обратил внимание на 
то, что одна из основных задач, 
стоящих перед предприятиями 
ОПК, – фактическое создание 
на их основе высокотехноло-
гичного гражданского произ-
водства. 

– После 2020 года мы прой-
дём основной этап перевоору-
жения армии, когда будет 
компенсировано многолет-
нее отсутствие обновления 
в оборонно-промышленном 
комплексе и Вооружённых 
силах. И следующей задачей 
станет удержание уровня пере-
вооружения, такого мощного 
финансирования в рамках 
гособоронзаказа уже не будет. 
Вы должны подумать, как ис-
пользовать уже вложенные в 
обновление и наращивание 
возможностей средства, по-
лученные современные техно-
логии и кадровый потенциал, 
чтобы насытить рынок высоко-

технологичной гражданской 
продукцией, – обратился Дми-
трий Рогозин к руководителям 
ОПК. 

Как одно из перспективных 
направлений было названо 
производство техники для 
сферы здравоохранения. По 
его словам, на сегодняшний 
день Россия тратит от 300 
до 350 миллиардов рублей в 
год на закупку иностранного 
медицинского оборудования, 
и эту ситуацию необходимо 
менять.

– В Туле мы показали Пре-
зиденту первый опыт в работе 
этих предприятий по созданию 
техники для здравоохранения, 
– отметил вице-премьер.

Он также призвал руководи-
телей оборонных предприятий 
уделить пристальное внимание 
кадровой политике, а именно 
подготовке молодых преем-
ников и созданию кадрового 
резерва, чтобы максимально 
сократить дистанцию между 
молодыми специалистами и 
заслуженными работниками 

отраслей. При этом наличие 
молодых кадров может стать 
одним из критериев оценки 
эффективности предприятий.

Говоря о проблеме под-
готовки кадров, Дмитрий 
Рогозин выступил с пред-
ложением развивать в воро-
нежских вузах технические 
дисциплины, «чтобы Воронеж 
стал одним из форпостов под-
готовки кадров в целом для 
страны, исходя из профиля 
тех предприятий, которые 
здесь работают».

Губернатор Алексей Гордеев 
отметил, что сегодня в Воро-
нежской области напрямую 
на гособоронзаказ работает 
21 организация и ещё целый 
ряд предприятий – по коопе-
рации. По итогам 2015 года 
региональные предприятия 
ОПК произвели продукции в 
общей сложности на 60 млрд 
рублей, при этом темп роста 
составил 102 процента к уров-
ню 2014 года. 
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Большой стране по плечу серьёзные проекты
Экономика| Вице-премьер Дмитрий Рогозин в Воронеже анонсировал создание дальнемагистрального самолёта,  
а в Нововоронеже оценил процесс возрождения атомной энергетики

Дмитрий Рогозин и Алексей Гордеев обсудили вопрос использования потенциала оборонно-промышленного комплекса  
для создания высокотехнологичной продукции гражданского назначения.
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В субботу, 10 сентября, губернатор Алексей Гордеев 
и заместитель Председателя Правительства РФ 
Дмитрий Рогозин побывали на предприятии ПАО 
«Воронежское акционерное самолётостроительное 
общество» (ВАСО) и Нововоронежской АЭС. Дмитрий 
Рогозин посетил Воронежскую область  
по приглашению губернатора.

алексей СолоВьёВ
Каменский район

– Сезон очень даже интерес-
ный, – рассказывает Евгений 
Иванович. – Хотя, если честно, 
одинаковых и скучных я за свою 
жизнь не припомню. Каждый из 
них, если ты болеешь за дело ду-
шой, заставляет думать, думать и 
думать. И из многих вариантов 
выбирать самый оптимальный. 
Нередко с немалой долей ри-
ска. 

Вот и в нынешнем году, когда 
частые и обильные весенние 
дожди не пускали технику в 

поле, и уходили лучшие сроки 
сева ячменя, руководитель ЗАО 
имени Тимирязева Евгений Ро-
гозин вместе с главным агроно-
мом Владимиром Сероштаном 
прокручивали сразу несколько 
возможных сценариев. Сошлись 
на том, что поздние сроки яч-
меня в любом случае повлекут 
снижение его потенциальной 
урожайности. А тут, слава Богу, 
пшеница, посеянная осенью в су-
хую землю, начинает отодвигать 
в прошлое обоснованные за нее 
тревоги – значит, есть намеки на 
урожай. Потому и решили часть 
площадей, запланированных 

под ячмень, отвести под более 
поздние культуры – гречиху, 
просо, но главным образом под 
кукурузу. А кроме того, расши-
рить посевы льна масличного, 
причем сев разделить на два 
срока – ранний и поздний.

И не ошиблись. Ячмень дал 
хорошие всходы, но на части 
посевов – там, где солончаки – 
обработку от сорняков, несмотря 
на неоднократные попытки, так 
и не смогли сделать, и культура 
урожайностью не блеснула. А 
вот кукуруза стоит на загляденье. 
Уже сейчас, по предварительным 
оценкам, в початках на каждом 

гектаре наливается не менее 
чем по 60 центнеров зерна. Не 
прогадали и со льном, уборка 
последнего поля которого была 
закончена буквально позавчера.

– За свои немалые годы ра-
боты в поле я убедился: не надо 
спорить с природой и тем более 
пытаться подчинить ее под себя, 
– делится своими размышления-
ми Евгений Рогозин. – Если бы 
человеку это удалось, то от при-
роды давно бы ничего не оста-
лось. Нужно просто грамотно, с 
умом подстраиваться под то, что 
она нам преподносит.

окончание | страница 5

Руководитель ЗАО имени Тимирязева Евгений Рогозин (крайний справа) с сыном Евгением и главным агрономом Владимиром Сероштаном.
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ПодПиска - 2017
В Воронежской области продолжается 

ПОДПиСКА НА ПеРВОе ПОлУГОДие 2017 г.  
на газету «Коммуна».
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Публикация оплачена из средств избирательного фонда  
Воронежского регионального отделения Всероссийской  

политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» –  
Ответственность и справедливость

Почему «ЕДИНАЯ РОССИЯ» – 
тА СИлА, кОтОРОй мы ДОвЕРЯЕм

18 сентября – Единый день голосования. На места в парламенте будет претендовать четырнадцать партий. Практически каждая из 
них приготовила громкие слоганы, предвыборные программы и т.д. И всё же выбор очевиден: №4 – Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ». 
Ведь наш голос – это не «клик» в игре и не онлайн-тест на сайте, а решение, определяющее будущее России, каждого её региона. 
И если мы хотим жить в сильной, развивающейся стране, с устойчивым развитием, с внятной социальной политикой, с системно 
модернизируемой экономикой и динамичным сельским хозяйством, то мы проголосуем за «ЕДИНУЮ РОССИЮ». За единственную 
политическую силу с опытом управления страной в самые непростые периоды нашей новейшей истории.

18 сентября выбирайте сердцем! 
Голосуйте за «ЕДИНУЮ РОССИЮ»!

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» –  
Поддержка и уважение к труду

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» –  
Стабильность и безопасность

Живем ли мы в крупном мегаполисе или небольшом 
селе, работаем в школе или на заводе, получаем 

пенсию или социальные пособия – наши проблемы всегда под 
пристальным вниманием Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».
Это единственная партия, которая действительно работает се-
годня – на страну, на регион, на каждый город и село. Работает не 
словами и лозунгами, а кропотливо, системно и порой рутинно. 
Работает по совести, работает на результат!

В Воронежской области на различных уровнях законодатель-
ной власти и представителей органов местного самоуправления 
муниципальной власти в представительных органах государ-
ственной власти и местного самоуправления трудится почти 4,5 
тысячи депутатов-«единороссов». А ведь любой руководитель, 
даже на уровне сельского поселения, – это ключевое звено даль-
нейшей жизни муниципального образования или какой-то сферы. 
И именно «ЕДИНАЯ РОССИЯ» стала той структурой, на базе 
которой формируются сегодня мощные социальные лифты для 
привлечения принципиально новых кадров «снизу».

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» – мощная консолидирующая общество 
сила. Проведение ею последовательного курса на стабильность, без 
революций и потрясений позволило нам сохранить целостность 
страны, возможность достойно трудиться и жить, право без страха 
смотреть в будущее.

Да, не все сегодня просто в экономике. В первую очередь, из-за 
беспрецедентного давления, которое оказывают на нашу страну 
из-за рубежа. Но голосуя 18 сентября за Партию «ЕДИНАЯ РОС-
СИЯ», мы голосуем за курс преобразований, выбранный нашим 
Президентом Владимиром Путиным. Мы голосуем за партию на-
стоящих патриотов, которая проявляет твердость в отстаивании 
национальных интересов, а, значит, интересов каждого.

Партия проводит социально ответственную политику, и 
как бы ни пыталась оппозиция оклеветать власть, факты 

говорят сами за себя.
Сегодня около 800 тысяч жителей Воронежской области получают 

меры государственной поддержки в виде различных социальных вы-
плат. Регулярное социальное обслуживание на дому – более 15 тысяч 
воронежцев.

А федеральный и региональный материнский капитал? Мы уже при-
выкли к ним. Но это уникальная для страны новация, инициирована 
именно Партией «ЕДИНАЯ РОССИЯ» и ее лидерами.

В рамках партийного проекта «России важен каждый ребенок» 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» в Воронежской области утвердила комплекс мер 
по увеличению выплат на приемных детей. Как следствие, за последние 
годы целые дома-интернаты региона опустели: более 80% выявленных 
детей-сирот находят семью.Вспомните, «ЕДИНАЯ РОССИЯ» приняла 
на свои плечи все бремя сложностей, доставшихся ей от развалившейся 
советской системы, от хаоса 90-х годов, и не пытается откреститься от 
этих проблем. Например, колоссальный, десятилетиями не ремонти-
ровавшийся жилой фонд. В предвыборной программе Партии постав-
лена задача: до 1 сентября 2017 расселить всех, чье жилье признано 
аварийным на 1 января 2012 года. В Воронеже, например, расселят  
43 аварийных дома. В новые квартиры переедут 985 человек.

Параллельно решается задача проведения капитального ремонта 
многоквартирных домов. В рамках областного плана капитального 
ремонта на 2015-2016 годы 18,7 тыс. человек улучшат свои жилищные 
условия, в 2016-2017 –  еще 32 тыс. воронежцев.

Вспомните, что значило раньше – устроить ребенка в садик. А на 
сегодня в области (да и в большинстве регионов страны) очередь в 
учреждения дошкольного образования для детей от 3 до 7 лет ликви-
дирована. Приступают к решению проблемы с яслями.

Строятся новые школы: в поселке Репное, городе Россошь и Каменке. 
К началу учебного года введена в эксплуатацию школа на 825 учащихся в 
квартале ВГУ в Воронеже, завершилось строительство нового здания на 
144 учащихся Дивногорской СОШ в с. Селявное Лискинского района.

Важнейшим комплексным показателем качества жизни в регионе 
является средняя продолжительность жизни. В 2002 году она была 65,9 
лет. А в 2016-м составит 71,6 года. Плюс почти шесть лет жизни!

В основе столь масштабных социальных 
решений – достижения в сфере эко-

номики. Только в 2015 году, благодаря реализации 
инвестиционных проектов, у нас было создано более 
трех тысяч новых рабочих мест. В бюджеты всех уров-
ней поступило дополнительно свыше 3,5 миллиарда  
рублей.

На 10% увеличился объем налоговых поступлений от 
малого и среднего бизнеса.

По показателю валового производства сельхозпро-
дукции область прочно вошла в пятерку крупнейших 
регионов-производителей.

Растут объемы сданного жилья: в 2015 году в области 
было введено 1 632 500 квадратных метров, или 104% к 
предыдущему году.

Не случайно уровень доверия населения к власти, 
которую на сегодня представляет Партия «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», устойчиво растет. К деятельности губернато-
ра, лидера межрегионального списка Партии на выборах 
в Государственную думу, положительно относятся почти 
80% жителей области!

Но в Партии хорошо понимают: сегодня перед нами 
еще очень много нерешенных проблем. На преодоление 
имеющихся трудностей направлена программа «ЕДИ-
НОЙ РОССИИ», сформированная лучшими экспер-
тами в различных отраслях экономики и социальной 
сферы, дополненная наказами избирателей, получен-
ными в ходе предварительного партийного голосования 
весной 2016-го.

Вместе с вами, воронежцы, мы сможем многое сде-
лать! Задача Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» – сохранить 
и оправдать доверие граждан, отстаивать и защищать их 
интересы.

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» обязуется это делать!

В почёте – фронтовик
Ветерану Великой Отечественной войны Зинаиде 
Выборных присвоено звание почётного гражданина 
Грибановского района.
Зинаида Выборных всю свою жизнь проживает в посел-
ке Грибановский. До 80 лет работала в районном Совете 
ветеранов. У неё есть и награды, включая и боевые – два 
ордена и 18 медалей.

– В 1941 году я по призыву комсомола добровольцем 
ушла на фронт, – вспоминает ветеран. – До конца 1944 
года на санитарном поезде эвакуировала раненых с фронта. 
Видела много боли и страданий людей.

Сама же Зинаида Петровна даже вопреки своему пре-
клонному возрасту продолжает оставаться активной. 
Общается со школьниками, помогает местной церкви, 
пишет в районную газету на актуальные темы.

Район благоустраивается
Ещё шесть ТОСов в районе получат гранты на общую 
сумму 750 тысяч рублей для воплощения своих социально 
значимых проектов.

К примеру, на выделенные почти 122 тысячи рублей 
общественники ТОС «Кутки» построят современную 
детскую площадку. А в Новогольелани уже давно мечтают 
отремонтировать подъездные пути к гидранту. Село рас-
положено рядом с сосновым лесом, поэтому здесь всегда 
готовы к чрезвычайной ситуации, и чтобы оперативно 
заправить пожарный автомобиль, нужно чтобы подъ-
езд к гидранту был отремонтирован. В других же сёлах, 
получивших гранты, благоустроят кладбища, военные 
мемориалы.

Всего на конкурс для получения грантов по благо-
устройству территорий заявки подали 20 грибановских 
ТОСов.

Ремонт трассы – «картами»
Дорожники приступили к ремонту автотрассы Курск – 
Саратов, начиная от села Верхний Карачан до райцентра. 
Им предстоит привести в порядок шесть тысяч квадратных 
метров полотна.

– Мы уже провели ремонт трассы в сёлах Листопадовка 
и Верхний Карачан, через которые проходит автотрасса, 
– рассказал заместитель директора ДЭП-5 филиала «До-
роги Черноземья» Сергей Ларин. – Предварительно про-
грунтованная битумной эмульсией выбоина заполняется 
смесью, подаваемой воздушной струей под давлением. 
Такая технология дорожных работ по температурному 
режиму является «холодной», отсутствует необходимость 
в разогреве материала. А недавно мы приступили к ремон-
ту трассы так называемыми «картами», когда происходит 
замена большого участка проезжей части. Верхний слой 
старого асфальта срезаем и на его место кладём новый. 
Такое покрытие прослужит от четырех до пяти лет.

Всего в нынешнем году в районе планируют отремон-
тировать 69 километров дороги.

На улице – концертный зал
Первая в Грибановском районе уличная концертная 
площадка недавно появилась в Нижнем Карачане.
Её открытие приурочили ко Дню села, а на возведение 
сцены использовали грант – 850 тысяч рублей, который 
сельское поселение выиграло в конкурсе «Лучшее муни-
ципальное образование Воронежской области».

Сцена оборудована двумя гримерками и помещением 
для музыкальной аппаратуры, а перед площадкой уложили 
асфальт. По периметру появилось уличное освещение, а  
сама территория – под видеонаблюдением.

– Почти десять лет тому назад нижнекарачанцы задума-
ли встретить Новый год все вместе, на одной из централь-
ных поселковых улиц. Сегодня это стало хорошей доброй 
традицией. Многие праздники отмечаем большой семьей, 
с обязательной концертной программой, подготовленной 
силами местных самодеятельных артистов и гостей, – от-
метил глава Нижнекарачанского сельского поселения 
Сергей Гомолко.

А в день торжественного открытия на сцене выступили 
нижнекарачанские самодеятельные артисты – мужской 
вокальный ансамбль «Ребятушки», юные танцоры из «Ро-
весника», Лариса Шипилова и гости из Малой Грибановки 
– народный ансамбль «Сельские зори».

Уверенная победа
Юные боксёры Максим Никульшин и Алексей Кулаков 
вновь отличились, завоевав два «золота» на открытом 
первенстве Тамбовской области.

В соревнованиях по боксу памяти мастера спорта СССР 
Петра Рыбина приняли участие более 150 юниоров из семи 
областей. «Золото» в весовой категории до 56 килограммов 
завоевал Максим Никульшин, а в весовой категории до 
68 килограммов – Алексей Кулаков. Оба спортсмена не 
раз становились победителями и призерами областных 
соревнований. Максим Никульшин уверенно выиграл все 
свои поединки. Судьи и болельщики не сомневались в его 
тактико-техническом превосходстве.

– В июне я проиграл соревнования в Урюпинске, – рас-
сказал Максим Никульшин. – Поэтому очень основательно 
готовился к состязаниям в Тамбове. Мне хотелось реаби-
литировать себя в глазах тренера и болельщиков. Кроме 
тренировок в спортшколе, я занимался индивидуально. 
Каждый день бегал, подтягивался на перекладине. Рад, 
что удалось добиться хорошего результата.

Алексей Кулаков в финале за счет воли к победе выиграл 
у очень сильного соперника из Нижнего Новгорода.

Сообщения подготовил Сергей КройчиК.

Супруга губернатора 
Татьяна Гордеева, 
возглавляющая 
Попечительский 
совет «Паруса 
надежды», и известный 
тележурналист Евгений 
Ревенко приняли участие 
в благотворительной 
акции.

Светлана ВОРОБЬЁВА

Корпоративная программа 
банка ВТБ «Мир без слёз» 
помогла приобрести Центру 
оборудование на сумму 1,5 
миллиона рублей. В рамках ак-
ции в «Парусе надежды» также 
был устроен детский праздник 
с участием актёров программы 
«Спокойной ночи, малыши!» 
и исполнителя детских песен 
Владимира Щукина. Малыши 
с удовольствием подпевали, 
смеялись над шутками люби-
мых персонажей вечерней теле-
передачи. В гости к ним приш-
ли Хрюша, Степашка, Каркуша 
и самый первый кукольный 
персонаж – Буратино.

– Не меньше, чем качествен-
ное лечение, для выздоровле-
ния детей необходимо хорошее 
настроение. Лучики смеха в 
детских глазах – лучшая на-

града и доказательство, что 
всё преодолимо. Пусть каждый 
малыш будет любимым и счаст-
ливым, – поделилась Наталья 
Голубенцева, озвучивающая 
Степашку.

Татьяна Гордеева вручи-
ла директору Центра «Парус 
надежды» Ирине Петровой 
сертификат, напомнив всем 
присутствующим, что в этом 
году он отмечает своё двадца-
тилетие.

– За это время сделано очень 
много добрых дел, большая 
помощь оказана родителям и 
детям. Сертификат же даст воз-
можность коллективу «Паруса 
надежды» продолжать свою 
важную и такую нужную работу, 
– отметила Татьяна Гордеева.

Она подчеркнула, что по-
добные учреждения остро 
нуждаются во внимании как 
власти, так и общества в целом, 
поэтому необходимо поддер-
живать родителей, у которых 
дети имеют проблемы со здо-
ровьем.

– Когда узнала, что суще-
ствует такой Центр, который 
требует заботы и внимания, 
стала участником многих со-
бытий, которые здесь проходят, 
начала помогать организовы-
вать людей. Скоро у нас будет 
проходить аукцион, посвящён-

ный акции «Белый цветок», 
деньги от которого пойдут на 
помощь детям, – рассказала 
Татьяна Гордеева. – Важно, что 
вокруг Центра организовалось 
движение волонтеров. Они 
приходят помогать и сюда, и в 
паллиативный центр. Подоб-
ная деятельность воспитывает 
молодёжь. Приходит много 
студентов из университетов, 
с нами активно сотрудничают 
будущие педагоги, что воспи-
тывает наше общество, – от-
метила Татьяна Гордеева.

Евгений Ревенко, оказав-
ший содействие в приобрете-
нии тренажера, отметил, что 
сегодня один из приоритетов 
политики государства – защи-
та и развитие детей. Он также 
поблагодарил руководство 
Воронежской области и лично 
Алексея и Татьяну Гордеевых 
за поддержку, которая постоян-
но оказывается Центру «Парус 
надежды».

Аппарат НВМ-Стимул – 
долгожданное приобретение 
для Центра. В Воронежской 
области около двух сотен детей 
нуждаются в этом приспосо-
блении.

– В основном эта ребята с 
такими диагнозами, как дет-
ский церебральный паралич, 
дети, которые перенесли ин-

сульты и травмы головного или 
спинного мозга, – комменти-
рует директор Центра Ирина 
Петрова. – Приобретённый 
аппарат поможет справиться 
с патологиями, сопровождаю-
щимися дефицитом мышечной 
функции. Его особенность в 
том, что стимуляция мышц 
происходит в точном соот-
ветствии с их естественным 
сокращением и возбуждением 
во время движения. Благодаря 
этому корректируются непра-
вильно выполняемые движе-
ния, и в процессе тренировок 

вырабатывается приближаю-
щийся к норме двигательный 
стереотип.

Программа «Мир без слез», 
профинансировавшая покуп-
ку аппарата, направлена на 
поддержку учреждений дет-
ского здравоохранения. Она 
действует с 2003 года и носит 
долгосрочный и адресный ха-
рактер. В 2011-м и 2015 году 
банк помогал в приобретении 
современного медицинского 
оборудования для областной 
детской клинической больни-
цы № 1. 

Мир без детских слёз
Дорогостоящий аппарат для реабилитации патологий опорно-двигательного аппарата появился  
в областном Центре реабилитации детей и подростков с ограниченными возможностями «Парус надежды»

Концерт очень понравился ребятам из «Паруса надежды». Татьяна Гордеева вручила сертификат директору Центра Ирине Петровой.

Тренажёр для реабилитации детей появился  
во многом благодаря Евгению Ревенко.

«Радуга  
жизни»  
собрала  
друзей
В селе Никольское-1 
Воробьёвского 
муниципального района 
состоялся ежегодный 
фестиваль для людей 
с ограниченными 
возможностями здоровья 
«Радуга жизни». Он 
проводится в рамках 
государственной 
программы Воронежской 
области «Доступная 
среда». Инициатива 
проведения мероприятия 
была поддержана 
губернатором Алексеем 
Гордеевым.

Валентин ПетРОВ

В этом году фестиваль был 
посвящён Году российского 
кино. Основная задача фе-
стиваля – вовлечение лиц с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья в общественную, 
социально-экономическую и 
культурную жизнь общества, 
раскрытие их потенциала с 
помощью искусства. В ме-
роприятии приняли участие 
16 творческих коллективов, 
проживающих в психоневро-
логических интернатах Во-
ронежской и Волгоградской 
областей. Их соревнования 
проходили в два этапа: при-
ветствие, где команды ко-
ротко рассказывали о себе, 
и литературно-музыкальная 
композиция.

В рамках фестиваля также 
была организована выставка 
«Родной свой край, люби и 
знай!», где были представлены 
работы, выполненные из дере-
ва, бисера, ткани, природных 
материалов. Кроме того, участ-
ники продемонстрировали свои 
кулинарные способности.

«Гран-при» фестиваля 
«Радуга жизни» завоевали 
творческие коллективы Бе-
резовского, Воробьёвского, 
Щучинского, Гвоздёвского 
психоневрологических интер-
натов Воронежской области, а 
также коллектив Урюпинского 
психоневрологического интер-
ната Волгоградской области. 
Остальные участники стали 
лауреатами фестиваля. Каждая 
команда награждена дипломом 
фестиваля и памятными по-
дарками.

У карты области
Грибановский район

Ветеран войны Зинаида Выборных.

Юные чемпионы со своим тренером Сергеем Федюниным.
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трАНспОрт

пАМять

Соответствует нормативам
На содержание дорожной сети на территории 
Воронежской области в 2017 году выделено около 
2 млрд рублей. Такая цифра прозвучала на встрече 
губернатора Алексея Гордеева с руководителем 
Федерального дорожного агентства Романом 
Старовойтом.

Валентин ИВаноВ

В ходе встречи было отмечено, что протяжённость сети 
автомобильных дорог общего пользования федерального 
значения, находящихся в ведении Федерального дорожного 
агентства на территории региона, составляет более 480 кило-
метров. На начало 2016 года состояние данной сети соответ-
ствовало нормативам более чем на 85 процентов, в то время 
как в среднем по России автодороги, находящиеся в ведении 
Росавтодора, отвечают этим требованиям лишь на 62 процента. 
Привести всю сеть в нормативное состояние в Федеральном 
дорожном агентстве планируют к концу 2018 года.

Одним из вопросов, включенных в повестку, стала реа-
лизация проектов по устройству электрического освещения 
трассы федерального значения Р-298 «Курск-Воронеж» 
– автомобильная дорога Р-22 «Каспий» на участках на-
селённых пунктов Воронежской области. Руководитель 
ФКУ «Черноземуправтодор» Александр Лукашук, присут-
ствующий на встрече, сообщил, что до конца 2016 года будет 
завершено устройство электрического освещения участка, 
проходящего через посёлок 1 Мая, а в течение 2017 года 
– участков в Нижнедевицком сельском поселении, сёлах 
Вязноватовка, Верхнее Турово, Рогачёвка, Александровка, 
Криуша и сов хозе Лекарственные травы.

Была отмечена и положительная динамика по ДТП: 
по итогам семи месяцев 2016 года количество дорожно-
транспортных происшествий на участках, находящихся в 
ведении Росавтодора, сократилось почти на 10 процентов, и 
устойчивая динамика к уменьшению аварийности наблюда-
ется с 2014 года. Роман Старовойт подчеркнул, что повыше-
ние безопасности на дорогах стало результатом совместной 
работы Федерального дорожного агентства с ГИБДД: были 
выявлены места концентрации ДТП, и по каждому разработа-
ны и реализованы инженерные решения, нанесена разметка. 
Губернатор Алексей Гордеев оценил эффективность данной 
работы и дал поручение актуализировать подобную схему 
для сети автомобильных дорог областного значения. Также 
глава региона обратил внимание на новые технологии в 
строительстве автодорог с низкой интенсивностью движения 
и поручил рассмотреть возможность их применения на тер-
ритории муниципальных районов Воронежской области. 

Публикация оплачена из средств избирательного фонда Воронежского  
регионального отделения Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».
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– Сегодня продукция пред-
приятий «оборонки» составля-
ет 17 процентов от продукции 
промышленных предприятий 
области. Здесь наиболее высо-
кий уровень зарплаты, произо-
шло существенное омоложение 
коллективов, в частности, кон-
церна «Созвездие» и авиазаво-
да. Общее число работающих 
в отрасли – более 31 тысячи 
человек. И это квалифици-
рованные профессиональные 
кадры, – отметил Алексей 
Гордеев.

В будущее –  
на отечественных  
лайнерах

После совещания Дмитрий 
Рогозин и Алексей Гордеев 
побывали в цехе, где осмотре-
ли участок сборки фюзеляжа 
лёгкого военно-транспортного 
Ил-112В.

Генеральный директор ПАО 
«ВАСО» Дмитрий Пришвин 
рассказал о работе над двумя 
«пробными» машинами по за-
казу ОАО «Авиационный ком-
плекс имени С.В. Ильюшина» 
(входит в состав ОАК). Само-
лёт предназначен в первую 
очередь для нужд Миноборо-
ны РФ. Предполагается, что  
Ил-112В придут на смену Ан-
26. Первый полёт этого само-
лёта должен состояться в июле 
2017 года. Новое воздушное 
судно готово работать и в суро-
вых арктических условиях. По 
словам Дмитрия Пришвина, в 
перспективе будет выпускаться 
до восьми таких машин в год.

Помимо Ил-112В, воронеж-
ское предприятие выпускает 
дальнемагистральные Ил-96-
300 и Ил-96-400, региональные 
Ан-148, а также агрегаты и 
запчасти для других самолётов, 
в том числе SSJ-100.

Дмитрий Пришвин рас-
сказал, что в июле завод пере-
дал новый самолёт Ил-96-300 
специальному лётному отряду 
«Россия» Управления дела-
ми Президента РФ. Самолёт 
сделан из отечественных ком-
плектующих, новые системы и 
оборудование, установленные 
на нём, полностью российского 
производства. Воздушное суд-
но построено в кооперации с 
рядом ведущих отечественных 
предприятий, которые занима-
лись в том числе разработкой 
систем связи и защиты самолё-
та. Кроме того, ВАСО передало 
в эксплуатацию Минобороны 
России самолёт Ил-96-400 
специальной комплектации. 
Воздушное судно успешно 
прошло весь комплекс на-
земных и лётных испытаний в 
соответствии с требованиями 
заказчика.

Дмитрий Рогозин и Алексей 
Гордеев поднялись на борт 
Ил-96-300, который в конце 
нынешнего года завод плани-
рует передать заказчику. По-
сле его осмотра вице-премьер 
поделился планами по про-
изводству Ил-96-400, пред-
ставляющего собой удлинён-
ный почти на десять метров 
«вариант» Ил-96-300. За счёт 
перекомпоновки пассажирских 
кресел в салоне будет 370 (при 
наличии бизнес-класса) или 
более 400 мест (экономичный 
вариант). Ил-96-400 призван 
стать основным отечественным 
лайнером для дальнемаги-
стральных перелётов на пери-
од, пока не будет поставлено 
на поток производство нового 
конкурентоспособного пасса-
жирского самолета с двигате-
лем высокой мощности. Сейчас 
двигатель мощностью 35 тонн 
тяги проходит испытания в 
Перми.

– Возникла ситуация, когда 
наши авиационные компании 
перестали эксплуатировать 
отечественные пассажирские 
самолеты из-за так называемой 
топливной неэффективно-
сти. В бизнесе всегда считают, 
сколько потрачено топлива на 
одного конкретного пассажи-
ра, и получается, что нашим 
пассажирам, летающим на 
наших же самолетах, прихо-
дится переплачивать за билет, 
по сравнению с полетом на 
«боингах» или «эйрбасах». 
На период создания лайнера 
с новым двигателем появля-
ется Ил-96-400, отвечающий 
требованиям авиакомпаний 
по нагрузке на одно кресло по 
топливу. Плюс мы полностью 
делаем собственный салон, тем 
самым удешевляя производ-

ство. Ил-96-400 может закрыть 
основные потребности как по 
дальнемагистральным полетам, 
так и по чартерным рейсам на 
курорты в летний сезон, – по-
яснил Дмитрий Рогозин.

Он добавил, что федераль-
ное финансирование, помимо 
нового мощного двигателя 
и самолётов Ил-96-400, вы-
делено также на создание Ил-
114, призванного закрыть все 
межрегиональные перелёты 
дальностью 1500 км. Его вме-
стимость – около 70 пассажи-
ров, и при этом самолёт сможет 
садиться не только на полосу, 
но и на грунт, снег и лёд.

– Мы стоим на пороге очень 
важных решений с точки зре-
ния транспортной доступ-
ности, – уверен заместитель 
Председателя Правительства 

РФ. – Чтобы летать друг к 
другу не через Москву, а напря-
мую, не переплачивая деньги 
за иностранную технику и не 
финансируя чужие экономи-
ки, которые борются против 
нас же, вводя свои санкции. 
Теперь этого больше не будет. 
И Воронеж сыграет в этом 
значимую роль.

Наша гордость –  
атомная энергетика

Затем делегация переехала 
на территорию Нововоронеж-
ской атомной станции (НВ 
АЭС). Сначала губернатору 
и вице-премьеру показали 
панораму возводимых и уже 
построенных объектов Ново-
воронежской АЭС-2 со смо-
тровой площадки и подробно 

рассказали об особенностях 
и технологиях строительства, 
а затем гости детально озна-
комились с работой шестого 
энергоблока станции, который 
запустили в августе нынешнего 
года.

Заместитель генерального 
директора – директор филиала 
АО «Концерн Росэнергоатом» 
«Нововоронежская атомная 
станция» Владимир Поваров со-
общил, что НВ АЭС включила 
в сеть инновационный энерго-
блок поколения «3+» 5 августа. 
И он выдал первые 240 МВт в 
энергосистему страны. Особен-
ностью таких энергоблоков яв-
ляется большая насыщенность 
так называемыми «пассивны-
ми системами безопасности», 
которые могут работать даже 
при полной потере электро-
снабжения и без вмешательства 
оператора. На энергоблоке 
№ 6 Нововоронежской АЭС 
применили уникальные систе-
мы пассивного отвода тепла 
от реактора, рекомбинаторы 

водорода и ловушку расплава 
активной зоны. Аналогов им в 
мире нет.

Запуск шестого энергоблока 
повысит суммарную мощность 
электростанции в 1,5 раза и 
поможет развитию экономики 
Воронежской области. 9 сен-
тября получено разрешение 
Ростехнадзора на выход энер-
гоблока №6 на 50-процентную 
мощность. Сегодня началась 
его опытно-промышленная 
эксплуатация.

В промышленную эксплуа-
тацию он будет принят после 
освоения 100 процентов мощ-
ности и проведения необхо-
димых испытаний – ориенти-
ровочно в конце 2016 года. И 
уже в первый год после этого 
дополнительные налоговые 
поступления на имущество 

могут достичь 2 миллиардов 
рублей.

– Если говорить об атомной 
электростанции, это более пяти 
процентов вклада в экономику 
нашей области. Конечно, ввод 
нового блока, тем более энерго-
блока поколения «3+», первого 
в мире по безопасности – это 
наша гордость. Мы рады, что 
такое событие состоялось, – от-
метил губернатор.

На блоке № 7 сейчас ведут-
ся строительно-монтажные 
работы. В июне на штатное 
место установили верхний ярус 
купола реакторного здания. 
Проектом здесь предусмотрена 
двойная (внутренняя и наруж-
ная) защитная оболочка.

Губернатор поблагодарил 
зампреда Правительства РФ за 
помощь воронежским промыш-
ленным предприятиям.

– Сегодня Дмитрий Оле-
гович поставил новую зада-
чу – как параллельно разви-
вать гражданскую продукцию. 
Принципиально интересная 
для нас задача, она связана как 
с нашим внутренним потребле-
нием, так и с горизонтальными 
связями с другими регионами 
России, мы видим здесь гро-
мадный потенциал, – отметил 
Алексей Гордеев.

Общаясь с журналистами 
в Нововоронеже, Дмитрий 
Рогозин заявил, что этот город 
атомщиков – очень важное для 
него место. Именно там он пер-
вый раз побывал 20 лет назад, в 
1996 году, будучи кандидатом в 
депутаты Госдумы.

– И тогда были совсем дру-
гие настроения в городе Ново-
воронеже. Тогда была жуткая 
человеческая и профессиональ-
ная тоска, потому что никаких 
перспектив с точки зрения про-
должения развития атомной 
энергетики в целом в стране и 
в Нововоронеже, в частности, 
не было. И вот тем не менее 
на моих глазах эта ситуация 
стала развиваться благодаря 
именно абсолютному про-
фессиональному упрямству 
в лучшем смысле этого слова 
тех людей, которые работали в 
атомной промышленности. А 
мы им помогали. Сегодня мы 
видим вместе с возрождением 
нашей страны, возрождение 
нашей энергетики, – отметил 
Дмитрий Рогозин.

После экскурсии по станции 
было подписано дополнитель-
ное соглашение о сотрудниче-
стве между госкорпорацией 
«Росатом» и правительством 
Воронежской области. До-
кумент подписали губернатор 
Алексей Гордеев и первый 
заместитель генерального 
директора по операционному 
управлению госкорпорации 
«Росатом» Александр Лок-
шин.

Большой стране по плечу серьёзные проекты

Первый полёт Ил-112В  должен состояться в июле 2017 года.

Нововоронежская АЭС-2 вышла на пятидесятипроцентную мощность.

Тамара ГашИмоВа
петропавловский район

На въезде в Старую Мело-
вую стоит памятный знак, 

на нём – дата основания – 1716 
год. Именно тогда на этих пло-
дородных землях появились 
казаки Острогожского сторо-
жевого полка, которые по Указу 
Петра I были направлены сюда 
для охраны южных рубежей 
государства от нашествия ко-
чевников. Название селу дали 
по имеющимся неподалёку 

меловым холмам. По сей день 
здесь сохранились названия 
первых микрорайонов и улиц – 
Слобода, Казакивка, Галапивка, 
Куток, Клэшня, Щербакивка, 
Гайдивка…

Сейчас в состав Старомело-
ватского сельского поселения 
входят село Старая Меловая 
и хутор Индычий, где прожи-
вают две с половиной тысячи 
человек.

Несколько лет назад староме-
ловатцы установили памятные 
камни на местах бывших хуто-

ров Турецкий, Солопов, Рогов, 
привели в порядок родники, 
поставили столы и скамейки. В 
2009 году после капитального 
ремонта, осуществлённого рука-
ми родителей, открылся детский 
сад. В мае – пост пожарной охра-
ны, в августе — швейный цех. В 
октябре того же года в здании 
действующей участковой боль-
ницы появилась поликлиника, в 
ноябре — спортивно-досуговый 
центр.

Кто знает, удалось бы столько 
сделать, если бы жители не до-
верили возглавить село своему 
земляку – «афганцу», кавалеру 
ордена Красной Звезды, школь-
ному учителю физкультуры с 
восемнадцатилетним стажем 
Владимиру Мирошникову.

– В 2014 году реконструи-
ровали парк «Радуга», рас-

положенный у Дома культуры, 
– рассказывает глава Староме-
ловатского сельского поселения 
Владимир Мирошников. – Есть 
здесь и зона отдыха для детей 
с игровым комплексом. Тогда 
же проложили тротуарные до-
рожки, привели в надлежащий 
вид братскую могилу. Рядом 
с ней – фигура скорбящей 
матери и Стена плача с име-
нами 675 старомеловатцев, не 
вернувшихся с полей Великой 
Отечественной войны.

Владимир Мирошников 
рассказал и о том, что благо-
даря активным односельчанам 
в мае 2015 года провели первую 
службу в храме Пресвятой Бо-
городицы, построенном в 1783 
году и закрытом в 1932-м. О 
создании по инициативе жи-
телей территориального обще-
ственного самоуправления, о 
его работе и победе в областном 
конкурсе, строительстве много-
функциональной спортивной 
площадки, о выделении к юби-
лею села двух миллионов 600 
тысяч рублей на реконструк-
цию улицы Набережная.

…Праздник же шёл своим 
чередом. С юбилеем староме-
ловатцев поздравил глава адми-
нистрации Петропавловского 
района Алексей Собкалов:

– Это прекрасный повод со-
браться всем вместе, поздравить 
тех, кто защищал нашу землю и 
поднимал её из руин. Благодаря 
усилиям местной администра-
ции удалось сделать довольно 
много. Старая Меловая – одно 
из красивых и благоустроенных 
сёл Петропавловского района. 
Здесь живут и работают ответ-
ственные, болеющие за свою 
малую родину люди.

По традиции, сложившейся 
в предыдущие годы, по красной 
дорожке прошли люди, судьбы 
которых неразрывно связаны 

с судьбой Старой Меловой. В 
колонне – ветераны Великой 
Отечественной войны, труже-
ники тыла, дети войны, воины-
интернационалисты, участники 
локальных военных конфлик-
тов, казаки, расчёты отдельного 
поста ПЧ-50. За мужество и 
героизм при тушении лесного 
пожара и спасение жизни людей 
командиру отделения Михаилу 
Щербакову вручили медаль «За 
спасение погибающих».

Затем на красную дорож-
ку вышли труженики сель-
ского хозяйства, отмеченные 
высокими государственными 
наградами. Среди них Ольга 
Степановна Никоненко, на-
гражденная медалью «За тру-
довую доблесть» и орденом 
Трудовой Славы третьей сте-
пени, Андрей Иванович Раки-
тянский, удостоенный ордена 
Трудового Красного Знамени, 
Анастасия Яковлевна Ангелова, 
награждённая орденами Лени-
на и Октябрьской Революции. 
Замкнули колонну нынешние 
труженики села, ученики и пре-
подаватели Старомеловатской 
школы во главе с директором 
Тамарой Ступниковой, кол-
лективы участковой больни-
цы, швейного цеха, отделения 
«Почта России», Сбербанка, 
ветлечебницы, администрации 
Старомеловатского сельского 
поселения.

В тот день было положено 
начало новой традиции – при-
своению звания «Почетный 
житель Старомеловатского 
сельского поселения».

– Этого звания удостоили 
уроженца села Николая Кри-
вошлыкова, первого заместите-
ля генерального директора объ-
единения «Атоммашэкспорт» из 
города Волгодонска Ростовской 
области, – продолжает расска-
зывать глава Старомеловатского 

сельского поселения Владимир 
Мирошников. – Николай Ива-
нович на протяжении многих 
лет оказывает финансовую 
помощь нашей школе и селу. 
Второе удостоверение мы вру-
чили ветерану труда Анастасии 
Яковлевне Ангеловой. Бывшей 
доярке колхоза «Дружба», на-
граждённой за свой труд ордена-
ми Ленина и Октябрьской Рево-
люции, медалями «За трудовую 
доблесть», «За доблестный труд 
в Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг.».

Вместе со взрослыми день 
рождения родного села отме-
чали и дети. Одни танцевали, 
другие пели, третьи резвились 
на батутах. 

А вот Марина Слюсарева 
в нынешнем году окончила 
школу и поступила в Воро-
нежский государственный 
архитектурно-строительный 
университет. Подругу поддер-
живают студентка Российского 
экономического университета 
имени Плеханова Марина Ши-
лова, её брат Владислав и их 
однофамилица Юля Шилова, 
второкурскники ВГАСУ. Сту-
дентку четвёртого курса Во-
ронежского государственного 
педагогического университета 
Людмилу Ярышенко городская 
жизнь так и не прельстила.

– Если появится вакансия 
педагога-психолога, то я готова 
приехать в родное село, – со 
всей серьёзностью заявила  
Людмила.

Награждение и поздравле-
ние передовиков производства, 
победителей всевозможных 
конкурсов, приуроченных к 
юбилею села, сменились празд-
ничным концертом ансамбля 
казачьей песни «Вольница» 
из села Старая Криуша, фут-
больным матчем, дискотекой и 
красочным салютом.

«Я вернусь домой с дипломом»
Cело родное | Студентка ВГПУ Людмила Ярышенко, вместе с односельчанами  
отметившая 300-летний юбилей Старой Меловой, готова связать судьбу со своей малой родиной

По красной дорожке прошли жители Старой Меловой, прославившие её своим трудом.
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К трижды столетнему дню рождения родного села 
старомеловатцы подготовились с особой тщательно-
стью. Навели везде порядок, принарядили главную 
площадь, пригласили почётных гостей, подготови-
ли обширную концертную программу. Стараниями 
детворы перед сценой появилась красная дорожка, 
разрисованная разноцветными мелками.

Солдатская ложка из 1944-го
Через 71 год после окончания Великой 
Отечественной войны поисковики из северо-
двинского объединения отрядов «За Родину» 
передали родственникам советского бойца Павла 
Кубрака из села Михайловка Кантемировского 
района его металлическую ложку.

анастасия ВоронИна

Нашли ложку в земле на Синявских болотах в Ленин-
градской области. На ней 21-летний старший лейтенант 
Павел Кубрак выцарапал свое имя, год рождения – 1921-й – 
и текущий год – 1942-й. Сразу после раскопок поисковики 
сделали объявление через социальные сети, навели справки 
о солдате при помощи сайтов с базой данных о местах за-
хоронения и наградах погибших во время войны советских 
солдат. Так они и выяснили место призыва лейтенанта. 
Большую роль в поисках сыграла Наталья Дементьева из 
Липецкой области. Она по собственной инициативе через 
соцсети вышла на однофамильцев бойца из Михайловки. 
Тут оказалось, что в селе многие носят такую фамилию. 
После продолжительной переписки нашелся племянник 
Павла Кубрака – Виталий Алексеевич Кубрак. Его отец 
– родной брат погибшего лейтенанта. Кроме них в семье 
было ещё восемь старших сестёр, так что у погибшего есть 
еще четверо племянников.

На митинге возле братской могилы, где увековечено 
имя погибшего, волонтеры поискового движения вместе 
с Натальей Дементьевой передали семейную реликвию 
Виталию Алексеевичу и его сестре Валентине Алексеевне 
Червань. Затем гости побывали в музее Михайловской 
школы, где ознакомились с экспозицией, посвященной 
селянам-участникам Великой Отечественной войны. 
Среди фотографий находится портрет брата погибшего 
лейтенанта – Алексея Кубрака. Он тоже был на фронте, 
имел ордена и медали.

Cтарший лейтенант Павел Кубрак был награжден ме-
далью «За оборону Ленинграда» и пал смертью храбрых в 
1944 году в Псковской области. Перезахоронен в братской 
могиле в посёлке Воронцово Островского района Псков-
ской области.
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Дмитрий ЕнДоВицкий,

председатель Совета ректоров  
вузов Воронежской области,  
ректор ВГУ, профессор

Показательно, что во время 
заседания совета по промыш-
ленной политике губернатор 
Алексей Васильевич Гордеев 
отметил, что любой регион, в том числе Воронежская область, 
может эффективно развиваться только при наличии качествен-
ного человеческого капитала. Перед вузовским сообществом 
Воронежской области стоит непростая задача – сохранить тот по-
тенциал, который уже имеется, и нарастить свою академическую 
репутацию в России и за рубежом для того, чтобы привлечь на 
обучение в воронежских вузах лучших детей из регионов России 
и из-за рубежа. 

Эта задача – только часть бизнес-процесса. Важно на входе 
получить мотивированных, талантливых детей, правильно ор-
ганизовать качественное обучение под контролем общественно-
профессиональных объединений работодателей и создать необхо-
димые условия для того, чтобы наши выпускники соответствова-
ли высоким компетентностным требованиям бизнес-сообщества 
и государственных структур. От нас зависит востребованнность 
молодых специалистов.

Сейчас Воронеж фактически стал интеллектуальным хабом по 
подготовке кадров для всей России. Если региональное бизнес-
сообщество в силу прогрессивности своего менеджмента и нали-
чия развивающихся хозяйствующих субъектов в приоритетных 
отраслях экономики не всегда способно принять специалистов, 
которых готовят воронежские вузы, то этих талантливых детей с 
удовольствием забирают компании  Москвы, Санкт-Петербурга, 
Европы и США. 

Проблема миграции человеческого капитала из Воронежской 
области связана, прежде всего, с двумя факторами. Во-первых – 
это неготовность региональных работодателей поглотить пред-
ложенный вузовским сообществом интеллектуальный продукт. 
Второй фактор связан с высоким качеством подготовки наших 
специалистов, которое удовлетворяет бизнес-сообщество за 
пределами нашей области. 

В начале сентября вузы подвели итоги приемной кампании 
2016 года. Кто же поступил в этом году на первый курс, и какие 
специальности выбирает молодежь?

Приемная кампания – всегда повод для волнений и абитури-
ентов, и преподавателей, в последние годы это проявляется осо-
бенно. Россия проходит по дну демографического спада – сейчас 
молодых людей в возрасте от 17 до 24 лет на 46 процентов (в 
два раза!) меньше, чем в 2002 году. Ситуация постепенно улуч-
шается, но до заметного подъема еще пять-шесть лет. Поэтому 
вузы сражаются за каждого абитуриента – ведь важно не просто 
набрать первокурсников, а получить лучших. Посмотрим, куда 
стремились попасть лучшие выпускники в этом году:

Максимальные и минимальные проходные баллы ЕГЭ 
(сумма трёх экзаменов) в государственных вузах

Воронежский ГосудАрстВенный  
униВерситет (ВГу)

Максималь ный 
балл

267 Перевод и переводоведение
258 Экономика
251 Программная инженерия

Минималь ный 
балл 140 Химия, физика и механика материалов

Воронежский ГосудАрстВенный  
Медицинский униВерситет (ВГМу)

Максималь ный 
балл

248 Лечебное дело
244 Педиатрия

Минималь ный 
балл

230 Фармация
225 Медико-профилактическое дело

Воронежский ГосудАрстВенный  
педАГоГический униВерситет (ВГпу)

Максималь ный 
балл

243 Филология, иностранные языки: англий-
ский, немецкий
237 Филология, иностранные языки: англий-
ский, французский

Минималь ный 
балл

146 Экология
121 Прикладная информатика. Мат. обеспе-
чение систем обработки информации

опорный реГионАльный технический уни-
Верситет (ВГту + ВГАсу)

Максималь ный 
балл

209 Промышленное и гражданское строи-
тельство (ВГАСУ)
204 Градостроительство (ВГАСУ)
202 Компьютерная безопасность (ВГТУ)

Минималь ный 
балл

148 Материаловедение (ВГТУ)
125 Теплоэнергетика (ВГАСУ)

Воронежский ГосудАрстВенный униВерси-
тет инженерных технолоГий (ВГуит)

Максималь ный 
балл

185 Прикладная информатика
176 Информационные системы и техноло-
гии
157 Технология общественного питания

Минималь ный 
балл 117 Химическая технология

Воронежский ГосудАрстВенный лесотехни-
ческий униВерситет (ВГлту)

Максималь ный 
балл

166 Автоматизация технологических про-
цессов и производств

Минималь ный 
балл

150 Технология лесозаготовительных и дере-
воперерабатывающих производств

Воронежский ГосудАрстВенный АГрАрный 
униВерситет (ВГАу)

Максималь ный 
балл 160 Ветеринария

Минималь ный 
балл

133 Агрохимия
122 Садоводство

Наиболее востребованными в этом году оказались иностран-
ные языки и компьютерные науки, причем последние оказались на 
верхних позициях списка сразу в четырех вузах: ВГУ, в Опорном 
региональном техническом университете, объединившем ВГТУ и 
ВГАСУ, во ВГУИТ и ВГЛТУ. Остальные специальности-лидеры 
отражают мнение абитуриентов о профиле и сильных сторонах 
вузов. Интересно, что только в трех вузах в этот список попали 
специальности с разных факультетов: в ВГУ, в Опорном универ-
ситете и во ВГУИТ.

Средний балл ЕГЭ поступивших на бюджет 
по очной форме обучения (максимум 100 баллов)

Российский государственный университет правосудия, 
г. Воронеж 78,6

Воронежский филиал РАНХиГС 75,6

Воронежский государственный медицинский  
университет 74,0

Воронежский государственный университет 70,6

Воронежский государственный институт искусств 67,4

Воронежский государственный педагогический уни-
верситет 67,0

Опорный региональный технический университет 65,1

Воронежский институт МВД России 64,7

Воронежский государственный аграрный университет 59,8

Воронежский государственный университет инженер-
ных технологий 59,7

Воронежский государственный лесотехнический уни-
верситет 59,4

Воронежский институт высоких технологий 58,7

Международный институт компьютерных технологий, 
г. Воронеж 51,0

Численность поступивших в эту приемную кампанию распре-
делилась более равномерно, чем проходные баллы. Как и в про-
шлые годы, больше всего абитуриентов поступило на «Экономику 
и управление» (17 процентов), за ними следуют «Педагогика» (9,3 
процента) и «Юриспруденция» (6,7 процента).

Распределение поступивших по направлениям  
и специальностям, %

поступило:

в бакалав-
риат,  

специалитет

в магист- 
ратуру

Математика 1,6% 2,8%

Компьютерные науки 2,5% 3,8%

Физика и астрономия 1,3% 2,1%

Химия 0,8% 1,0%

Науки о земле 2,2% 2,9%

Биологические науки 1,0% 1,3%

Архитектура 1,7% 1,6%

Технологии строительства 5,9% 11,2%

Информатика 4,5% 4,3%

Информационная безопасность 0,9% не предусмот рено

Электроника, радиотехника 2,4% 1,6%

Приборостроение 0,6% 0,2%

Электро- и теплоэнергетика 2,2% 1,6%

Машиностроение 3,7% 2,9%

Химические технологии 1,0% 1,4%

Экология и биотехнологии 4,3% 4,3%

Горное дело, геодезия 2,4% 1,9%

Наземный транспорт 3,2% 2,1%

Медицина, санитария 6,0% не предусмот рено

Фармация 0,9% не предусмот рено

Сельское и лесное хозяйство 5,0% 3,9%

Ветеринария 1,5% 0,4%

Психология, социология 3,1% 0,6%

Экономика и управление 17,0% 21,4%

Юриспруденция 6,7% 11,4%

Политические науки 0,9% 0,6%

Средства массовой информации 1,5% 1,3%

Сервис и туризм 0,5% 0,1%

Педагогика 9,3% 7,0%

Языкознание и литературоведение 2,4% 2,3%

История и археология 0,5% 0,7%

Прочие 2,5% 3,3%

итоГо 100% 100%

В строке «Прочие» собраны образовательные программы, по-
ступление на которые составило менее 0,5 процента от общего 
приема. Тем не менее среди них скрывается ряд направлений и 
специальностей, которые только начинают набирать популяр-
ность, либо традиционных «элитных» программ, набор на кото-
рые ограничен. Так, в «Прочие» попали «Ядерная энергетика и 
технологии», «Авиационная и ракетно-космическая техника», 
«Сценическое и музыкальное искусство», а также впервые от-
крытые в Воронеже в 2016 году «Фундаментальная медицина» 
и «Военное управление». Как известно, конкурентоспособность 
выпускника на рынке труда находится в обратной зависимости 
от распространенности его профессии.

Почти все современные образовательные программы пред-
ставлены двумя ступенями: бакалавриатом, куда поступают сразу 
после школы, и следующим уровнем – магистратурой. Только три 
направления в приведенной выше таблице реализуются исключи-
тельно в форме специалитета: «Информационная безопасность», 
«Медицинские специальности» и «Фармация» (внутри других 
направлений также встречаются специальности, например, «Эко-
номическая безопасность» в группе «Экономика и управление»). 
Тенденцией последних лет стал рост интереса к магистратуре, и 
в 2016 году он оказался весьма значительным:

Соотношение приёма на образовательные  
программы разного уровня

поступило В 2016 Году:

всего

в бака-
лавриат, 
специа-

литет

в магист-
ратуру

Воронежский государствен-
ный университет 5 279 3 408 1 871

Опорный региональный 
технический университет 4 418 3 210 1 208

Воронежский государствен-
ный университет инженер-
ных технологий

1 874 1 353 521

Воронежский государствен-
ный педагогический универ-
ситет

1 675 1 396 279

Воронежский государствен-
ный аграрный университет 1 385 1 125 260

Воронежский государ-
ственный лесотехнический 
университет

1 039 825 214

Воронежский государствен-
ный медицинский универ-
ситет

870 870 не преду-
смотрено

Воронежский экономико-
правовой институт 480 480 0

Воронежский филиал РЭУ 
им. Плеханова 469 353 116

Российский государствен-
ный университет правосу-
дия, г. Воронеж

336 266 70

Воронежский институт Госу-
дарственной противопожар-
ной службы МЧС России

324 324 не преду-
смотрено

Институт менеджмента, 
маркетинга и финансов, 
г. Воронеж

186 177 9

Воронежский филиал  
РАНХиГС 140 140 0

Международный институт 
компьютерных технологий, 
г. Воронеж

116 116 0

Воронежский государствен-
ный институт искусств 95 95 0

Примечание: в таблицу не вошли вузы, приём которых в 
общей сумме составил менее одного процента от итогов.

Численность поступивших в магистратуру составила 32,1 про-
цента от приема на программы бакалавриата, а по верхним трем 
вузам в списке – 54,9 процента, 37,6 процента и 38,5 процента 
соответственно. На магистерские программы уже давно при-
ходят не только выпускники-бакалавры, но и люди с дипломами 
специалистов (или магистров по другим направлениям), имею-
щие достаточный опыт практической работы. Таким образом, 
«вторая ступень» высшего образования, вызывавшая еще десять 
лет назад опасения в возможной невостребованности, завоевала 
устойчивое признание как источник высоких профессиональных 
компетенций.

В целом приемную кампанию этого года можно рассматривать 
как достаточно успешную и для абитуриентов, и для вузов. Сопо-
ставляя статистику поданных заявлений и приказов о зачислении, 
можно сказать, что большинству выпускников школ удалось 
найти «свой» вуз. В ряде вузов процесс зачисления еще продолжа-
ется, но уже можно сказать, что 
в воронежские университеты 
и институты поступила почти  
21 тысяча человек.

Откуда же взялось такое 
количество желающих в пе-
риод демографического спада, 
печальными цифрами которого 
начиналась эта статья? Дело в 
том, что Воронежская область 
не только обеспечивает свои 
потребности в специалистах 
с высшим образованием, но и 
служит «кузницей кадров» для 
всей России. Примерно каж-
дый третий студент крупных 
воронежских вузов приезжает 
из другого региона или из-за 
рубежа.

Посмотрим статистику заявлений на поступление по регио-
нам на примере ВГУ. 35 процентов заявлений поступило от 
российских студентов, проживающих в других регионах. Из 
них наибольшая доля традиционно приходится на соседние 
черноземные области: Липецкую, Белгородскую, Тамбовскую, 
Курскую, Орловскую, а также наших соседей из Волгоградской 
и Ростовской областей и Краснодарского края. Однако среди 
абитуриентов (и потом среди студентов) встречаются пред-
ставители самых отдаленных районов нашей страны, вплоть 
до Магадана, Сахалина и Республики Коми, а также из не 
очень далеких, но вполне обеспеченных собственными вуза-
ми Ленинградской и Московской областей. Всего в 2016 году 
в приемную комиссию поступили заявления из 76 регионов 
Российской Федерации.

Распределение иногородних абитуриентов  
по регионам (ВГУ, 2016 г.)

Аналогичную ситуацию можно увидеть и в других крупных 
воронежских вузах. Так, доля иногородних первокурсников в 
Опорном региональном техническом университете в этом году 
составила около 23 процента, в Воронежском государственном 
аграрном университете – около 27 процентов, в ВГЛТУ – 65 
процентов. Но больше всего приезжих из других регионов в 
ведомственном Воронежском институте МЧС: в этом году ино-
городних курсантов будет почти 82 процента.

Подводя итоги, необходимо подчеркнуть, что развитая регио-
нальная система высшего образования – это одно из конкурент-
ных преимуществ Воронежской области. Региональные вузы 
вносят значительный вклад не только в развитие человеческого 
потенциала, науку и культуру, но и в валовой региональный про-
дукт, как привлекая иногородних и иностранных студентов, так 
и через вклад в интеллектуальный капитал и инвестиционный 
имидж области. Выполнение этой задачи во многом зависит от 
тех студентов, которые сейчас приходят на первый курс, а уже 
через четыре-пять лет станут работниками воронежских пред-
приятий, предпринимателями, учеными-исследователями, но 
главное – образованными и ответственными гражданами своей 
страны.

Все материалы приёмной кампании опубликованы 
на официальных сайтах вузов.

Итоги приёмной кампании:  
успех и для абитуриента, и для вуза
Высшее образование | Воронежская область стала кузницей кадров для 76 регионов России
Система высшего образо-
вания Воронежской обла-
сти является настоящим 
драйвером развития не 
только для региональной 
экономики, но и для всего 
макрорегиона – Черно-
земья. 

Зачисление ещё 
продолжается, но 

уже можно сказать, что в 
воронежские универси-
теты и институты посту-
пила почти 21 тысяча че-
ловек. Откуда же взялось 
такое количество желаю-
щих? Примерно каждый 
третий студент приез-
жает из другого региона 
или из-за рубежа.

ОбщеСтВО

В районе создано 28 органов территориального обще-
ственного самоуправления. Финансирование инициатив 
в 2016 году получили 11 ТОСов на сумму 1,4 млн. рублей. 
В 2016 году в Грибановском районе выполнен ряд работ 
по благоустройству территорий, в селе Листопадовка 
завершается строительство врачебной амбулатории, а в 
селе Новогольелань построена многофункциональная 
спортивная площадка. 

Такие данные привёл глава администрации Грибанов-
ского района Алексей рыженин на совещании у губерна-
тора Алексея Гордеева. Руководитель Общественной при-
ёмной губернатора в Грибановском районе Анна Ванюкова 
озвучила ряд вопросов, с которыми обращаются жители 
района. Среди них вопросы, связанные со строительством 
и ремонтом объектов социальной сферы, сетей водоснаб-
жения, ремонтом дорог, вывозом мусора и другие. 

Алексей Гордеев рекомендовал руководству района 
повысить эффективность работы, используя опыт других 
районов области, так как Грибановский район находится 
в числе отстающих. 

– Необходимо провести переговоры с вашими круп-
ными предприятиями, чтобы заключить трехстороннее 
Соглашение по социальному участию для решения кон-
кретных задач. Мы такой опыт уже отработали, – сказал 
губернатор. 

Подводя итоги совещания, глава региона дал со-
ответствующие поручения, касающиеся социально-
экономического развития Грибановского района. 

– За последние пять-шесть лет кое-что сделано в районе, 
подвижки пошли, главное – не останавливаться и верить в 
собственные силы, – резюмировал Алексей Гордеев. 

Валерий ВалЕнтиноВ.

Будущие офицеры предварительно прошли курс обще-
войсковой подготовки, и в ближайшие пять лет будут 
обучаться по специальностям: инженерно-аэродромное, 
инженерно-авиационное, метеорологическое, радиотех-
ническое обеспечение полетов, радиоэлектронное обо-
рудование, информационная безопасность, управление 
беспилотными летающими аппаратами. Всего в нынешнем 
году в Военно-воздушную академию и её филиалы посту-
пили более трёх тысяч курсантов. 

Торжественное мероприятие началось в 10.00. Рота по-
чётного караула внесла Государственный флаг России и 
Боевое знамя академии. Церемонию открыл главнокоман-
дующий Воздушно-космическими силами Герой России 
генерал-полковник Виктор Бондарев. 

В этот же день в Центре военно-патриотического 
воспитания «Музей-диорама» состоялось приведение к 
присяге юнармейцев. Главнокомандующий ВКС вручил 
первому в Воронежской области отряду юнармейцев 
флаг движения «Юнармия». Всероссийское военно-
патриотическое общественное движение «Юнармия» 
создано по инициативе Минобороны России и поддержано 
Президентом РФ. Оно призвано объединить все органи-
зации, органы, занимающиеся допризывной подготовкой 
граждан. Вступить в «Юнармию» может любой школьник, 
военно-патриотическая организация, клуб или поисковый 
отряд. 

В свободное от учебы время юнармейцы будут вести 
работу по сохранению мемориалов, обелисков, нести 
Вахты памяти у Вечного огня, заниматься волонтёрской 
деятельностью, принимать участие в крупных культурных 
и спортивных мероприятиях, смогут получить как допол-
нительное образование, так и навыки оказания первой 
помощи. 

На территории Центра военно-патриотического воспи-
тания «Музей-диорама» также прошла акция «Служба по 
контракту в Вооружённых силах Российской Федерации 
— твой выбор!». В ходе её на открытых мобильных пунктах 
отбора кандидатов на военную службу по контракту и 
агитационных пунктах вузов ВКС побывали более двух-
сот человек. Более двадцати из них написали заявление на 
прохождение службы по контракту. 

Валентин ПЕтРоВ.

Верить  
в собственные силы
С начала реализации региональных программ по 
переселению граждан из аварийного жилищного 
фонда на территории Грибановского района ликви-
дировано 8 тысяч квадратных метров аварийного 
жилья (39 многоквартирных домов), из которых 
расселено 217 семей. 

На верность  
Отчизне
В Воронеже приняли присягу 
первокурсники ВВА и первый в регионе 
отряд юнармейцев
В минувшие выходные на центральной площа-
ди Воронежа более 1700 курсантов Военного 
учебно-научного центра ВВС «Военно-воздушная 
академия имени профессора н.Е.Жуковского и 
Ю.а.Гагарина» приняли военную присягу. Все они 
прошли строгий отбор в условиях большой кон-
куренции: на некоторые специальности конкурс 
достигал до семи человек на место. 
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Встреча прошла в рамках объявленного в 2016-м в 
ПАО «Россети» Года инженера. Энергетики поделились 
с ребятами своими знаниями о профессии, ответили на 
вопросы. Заслуженный ветеран Воронежэнерго Владимир 
Скрынников прошёл путь от электромонтёра до директора 
предприятия. Он рассказал об этапах развития воронеж-
ской энергосистемы, о людях, которые посвятили ей свою 
жизнь. Интересным для студентов стало и знакомство с Ев-
гением Подгорновым – молодым специалистом, который 
всего за четыре года работы в филиале дослужился до ру-
ководителя центральной диагностической лаборатории. 

– Сегодня мы встретились с профессионалами, по-
настоящему преданными своему делу, – по итогам встречи 
рассказал «Коммуне» студент третьего курса энергетиче-
ского факультета МИКТ Алексей поздняков. – Мы не 
только узнали много нового об их работе, но и получили 
важные напутствия. 

Галина РоХМин.

Бесценен опыт 
ветеранов
Воронежские энергетики организовали встречу 
представителей трёх поколений – молодых инже-
неров, ветеранов предприятия и студентов энерге-
тического факультета Международного института 
компьютерных технологий. 
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Похоже, что природную 
ценность молока и спектр про-
дуктов из него ещё не один век 
не сумеют заменить никакие 
нанотехнологии. А вот ис-
портить его имидж всё ещё 
диковатый российский рынок 
попытался сполна, лукаво под-
меняя натуральный продукт 
пальмовым маслом, новозе-
ландским сухим молоком и 
всякими там стабилизаторами, 
эмульгаторами, красителями, 
наполнителями…

– А мы, – делится исполни-
тельный директор «ЭкоНиваА-
гро» Александр Рыбенко, – 
этот рыночный «вывих» хотим 
поправить. Запуская молочный 
завод в Щучьем, качественны-
ми и безопасными молочными 
продуктами будем доказывать 
людям пользу молока и через 

наш брэнд – «Академию Мо-
лочных Наук» – возрождать 
культуру его потребления.

«Академики» компании 
«ЭкоНива», вложив в завод 
свыше 160 миллионов рублей 
собственных инвестиций и дав 
селянам полсотни новых рабо-
чих мест, запустили перераба-
тывающее производство без 
фанфар, красных лент и нажа-
тия символических пусковых 
кнопок – настоящее в суетной 
мишуре не нуждается. 

– Вся наша молочная про-
дукция будет исключительно 
натуральной и качественной, 
выпускаемой по межгосу-
дарственным стандартам Та-
моженного союза, – подчёр-
кивает директор молочного 
завода Андрей Пронин .  – 
Безопасность и качество – это 
принципиальное требование 
президента группы компаний 
«ЭкоНива» Штефана Дюрра 

и исполнительного дирек-
тора Александра Рыбенко. 
Стабилизаторы, эмульгаторы, 
загустители – это не наше, 
их в щученской продукции 
не будет никогда. Качеством 
диктуется и одно из главных 
условий нашего производства: 
«плечо» доставки молока от 
молочного комплекса до заво-
да должно быть максимально 
коротким. Поэтому расстояние 
от бурёнки до прилавка наше 
«учёное молоко» преодолевает 
всего за полдня.

Щученское «учёное молоко 
от умных коров», как уважи-
тельно называют его сами 
производители, наконец-то, 
решительно убрало и давнее 
недоумение лискинцев, сето-
вавших, что в самом молочном 
районе Воронежской области 
и страны на полках магазинов 
нет «своего» молока. Теперь 
оно есть. И не только в ли-
скинских магазинах, но и в 
острогожских, бобровских, 
каменских, воронежских… А 
качество – оно себе дорогу 
всегда находит: несмотря на 
тесно занятую на областном 
рынке молочную нишу, про-
дукцию щученского завода-
младенца уже сочли за честь 
видеть у себя более четырехсот 
торговых точек Воронежской 
области. Так что 23 тонны в 
сутки щученской «молочки» 
могут заставить и в очередь 
постоять желающих её прода-
вать. Пока что завод выпускает 
восемь видов продукции из 
предполагаемых пятнадцати 
и работает в прямом смысле 
с колёс, ведя параллельную 
наладку линий по розливу 
молока и кисломолочной про-
дукции в удобную картон-
ную упаковку «Пюр-Пак». В 
самой близкой перспективе 
автоматические линии завода 
начнут выпускать ряженку, 
йогурт, сметану 15-процентной 
жирности в стаканах из раз-
решённого и безопасного по-
лимерного материала объёмом 
200 и 400 граммов. Местные 
специалисты разрабатывают и 
рецептуру йогуртов с вишней, 
клубникой, черникой, где на-
полнители – исключительно 
натуральные, фруктовые, а не 
отдающие химией ароматиза-
торы и красители. Будет и спе-
циальная линейка йогуртов без 
сахара, только с фруктами.

– У нашей компании мо-
лочный завод – желанный 
«ребёнок», – делится ещё од-
ним небольшим секретом его 
директор Андрей Пронин. – Ну, 
а устами ребёнка, как извест-
но, глаголет истина. Если мы 
обозначаем на нашей фирмен-
ной упаковке вес молока или 
кефира в 1000 граммов, то по 
факту он не меньше, а даже 
чуть больше заявленного – мы 
округляем его в пользу потре-
бителей.

Познакомиться с производ-
ством щученцев оказалось не 
так-то просто. Высокие требова-

ния санитарии обусловливают 
отсутствие поблажек при по-
сещении предприятия делега-
циями и другими посетителями, 
и даже генеральному директору 
Штефану Дюрру приходит-
ся облачаться в специальный 
одноразовый халат, шапочку и 
бахилы. На входе в производ-
ственный зал умный аппарат 
омывает подошвы нашей обуви 
и руки специальным спиртовым 
раствором. На стенах электри-
ческие ловушки для насекомых, 
а также бактерицидные лампы 
для обеззараживания стен и 
воздуха – в прямом смысле 
комар носа не подточит под 
идеальную чистоту изготав-
ливаемой здесь продукции. 
Из опрятной автоцистерны, 
припарковавшейся к внешней 
стенке игрушки-завода, при-
ёмщик сырья Дмитрий Мен-
жулин перекачивает молоко в 
герметичный приёмочный мо-
дуль, откуда оно, охладившись, 
поступает на пастеризацию. 
За стандартами качества с по-
мощью чутких к отклонениям 
лабораторных приборов строго 
следят технологи Настя Жда-
нова, Елизавета Кучмасова. 
Следующий этап контроля – у 
лаборанта Оксаны Медведевой. 
Кроме самоконтроля продук-
цию щученцев «пробует на 
вкус» и независимая лабора-
тория ФБУЗ «Центр гигиены 
и эпидемиологии по Воро-
нежской области» – молочная 
«линейка» всё-таки делается не 
по пресловутым ТУ, а по межго-
сударственному стандарту! 

Для села и сельскохо-
зяйственного района такой 
заводик-«золотник», который 
мал да дорог, – это та самая 
курочка, которая несёт золотые 
яйца. Кроме дополнительных 
налогов на развитие Щучьего 

(которое, кстати, в недавнем 
районном конкурсе признано 
самым красивым лискинским 
селом) завод обеспечит 45 
молодых людей постоянной 
работой с хорошей и стабиль-
ной зарплатой. А не унесённая 
ветрами безысходной доли в 
денежные столицы молодёжь – 
это в перспективе новые семьи 
и дети, не дающие пустеть и 
закрываться детсадам, школам, 
магазинам, ФАПам и прочей 
инфраструктуре, держащей в 
оптимистичном тонусе пульс 
села. Такую вот цепную ре-
акцию раскручивает этот им-
портозамещающий молочный 
завод. Другое дело, захочет и 
сможет ли государство снять 
блокпосты, выставляемые на 
дороге отечественного продук-
та некоторыми, мягко говоря, 
непатриотичными сетевиками, 
которым лукавые ТУ милее, 
чем здоровые и безопасные 
стандарты щученцев? 

Свой ответ на этот вопрос 
даёт мне в одном из лискин-
ских магазинов покупатель-
ница Нина Пышнограева, 
выбравшая из продукции семи 
поставщиков щученские моло-
ко и сметану. На мой вопрос 

поделиться критериями вы-
бора отвечает по-житейски 
мудро: «Соскучились мы по 
своему молоку – оно, действи-
тельно, вкусное. Да и близ-
кое – из-за Дона. И гарантия 
есть, что свои обманывать 
качеством не станут. К тому 
же оно свежее и дешевле вы-
ходит, чем привезенное из-
далека. А зачем же я ещё и за 
километры, заложенные в его 
цену, буду платить? Только вот 
непонятно, почему щученские 
продукты задвинуты в глубину 
прилавков пакетами от других 
производителей – не сразу их 
и отыщешь… ». 

– Интересная и перспек-
тивная на заводе работа, – не 
скрывает удовольствия от неё 
наладчик оборудования Борис 
Григорьев. А Андрей Пронин в 
свою очередь благодарен свое-
му набирающему силы и опыт 
коллективу за ответственность 
в первопроходческом деле. 
Хотя и биография его самого 
будто специально складыва-
лась для этого не по-российски 
строгого производства. Родился 
в Саратовской области. После 
окончания Саратовского ГАУ 
имени Н.И.Вавилова полу-
чил специальность инженера-
биотехнолога. Стажировался 
в Германии, знакомился с ти-
пами хозяйствования в Чехии, 
Австрии, Польше. Вернув-
шись на родину, сменил немало 
профессий, остановившись 
на молочном производстве в 
одном из перерабатывающих 
предприятий, пока Штефан 
Дюрр после удачно сделанного 
парнем технического аудита не 
пригласил его на собеседование 
и не предложил поработать 
инженером-технологом в «Эко-
Ниве». Первый завод по пере-
работке молока в агрохолдинге 

был запущен в Новосибирской 
области – запуск проходил при 
непосредственном его участии. 
Так что, несмотря на моло-
дость, Андрей Пронин имеет 
опыт и чёткие представления 
о стандартах, в том числе и 
западных. А это в условиях 
объявленного в нашем Отече-
стве импортозамещения очень 
удачно наложилось и на высо-
кие качественные устремления 
самой компании «ЭкоНива-
Агро», в планах которой есть 
новые амбициозные проекты, 
в том числе и по наращиванию 
собственной переработки.

Оценивая работу агрохол-
динга в Лискинском районе, его 
глава Виктор Шевцов говорит: 
«ЭкоНива» в своём производ-
стве приближается к европей-
ским показателям, а в чём-то 
даже превосходит их. Здесь во 
всех отраслях используются 
передовые мировые техноло-
гии, самая современная техни-
ка, научное обоснование всех 
производственных процессов. 
Но самое главное – здесь до-
брое отношение к людям. Это 
привлекает молодёжь, которая 
учиться по-современному хо-
зяйствовать на земле».

Николай КАРДАШОВ
Лискинский район

Цепная реакция импортозамещения
Экономика | Молочный завод в Щучьем намерен выводить на рынок продукцию исключительно межгосударственного стандарта
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В Святом Писании человек, спасаясь от потопа, 
одной из первых среди множества прочих земных 
тварей взял с собою в построенный ковчег корову. 
Дальновидным и прагматичным мужиком был этот 
наш прапращур: приручив спасённую им бурёнку, 
он сделал её на многие века кормилицей родовой 
общины, племени, семьи, государства, целых ци-
вилизаций. И, не гнушаясь кропотливым трудом и 
фантазией, научился делать из коровьего молока 
всё, что заложила в этот бесценный напиток-продукт 
природа – вплоть до тривиального клея и препара-
тов медицинского назначения. 

Директор завода Андрей Пронин.

Путь сырья от молочного комплекса до завода максимально короткий.

Здесь делают «учёное молоко от умных коров».

 Оценивая работу агрохолдинга в Лискинском 
районе, его глава Виктор Шевцов говорит: 

«ЭкоНива» в своём производстве приближается к 
европейским показателям, а в чём-то даже превос-
ходит их».

Но вернемся к пшенице. Занимала она 600 гектаров, 
и каждый из них получил и подкормку в виде минераль-
ных удобрений, и положенную защиту от вредителей и 
болезней. К тому же часть пшеницы посеяли по парам, на 
которые прошлым летом вывезли немало органики. Сорок 
с лишним центнеров зерна с гектара – для здешних полей, 
сплошь изрезанных балками, очень даже неплохо.

–У нас нет полей, чтобы по сто и более гектаров. Чаще 
всего по сорок, пятьдесят, а то и меньше, – продолжает 
Евгений Иванович. – К тому же часть из них разбросана 
по всему району. Отдельные, что взяли в аренду или что 
удалось выкупить, пришлось восстанавливать из одичав-
шего состояния. Обзавелись кусторезом, специальным 
дискатором. Хлопотное это дело, затратное, но нужное. В 
заботе о земле – наша мудрость, наша сила.

Прямо с одного из таких полей, недавно возвращенных 
к жизни, а теперь занятых кукурузой и гречихой, наш путь 
лежит на ток. Здесь руководитель ЗАО имени Тимирязева 
с явным удовольствием знакомит с новой зерносушилкой. 
Она была смонтирована в 2014 году и первое время работа-
ла на сжиженном газе, а нынешним летом ее удалось пере-
ключить на природный газ. Разделить с тимирязевцами 
радость этого события приезжали гости из райцентра и 
даже Воронежа.

– А разве не радость? – вспоминая тот день, рассказыва-
ет главный агроном Владимир Сероштан. – Техника очень 
умная, управляется компьютером. Если зерно влажное, то, 
чтобы не пожечь его, сушит не сразу, а в два-три прогона. 
Но самое главное, что нам, благодаря сушилке, удалось со-
кратить сроки жатвы на несколько дней. Прогоняли здесь 
утреннее зерно и вечернее. А из таких вот дел тоже склады-
ваются центнеры и тонны нашего большого хлеба.

Выше ЗАО имени Тимирязева в районных сводках по 
урожайности только одно хозяйство – сельхозпредприятие 
«Авангард». Но Евгения Рогозина данный факт огорчает 
не сильно, а в душе он, наверное, ему даже и рад. Ведь 
руководит «Авангардом» его сын, тоже Евгений. Евгений 
Евгеньевич Рогозин.

– Он многому учился у меня, поначалу старался в чем-то 
даже подражать, – рассказывает Евгений Иванович. – Но 
теперь, чувствую, пошел дальше. У него и техника посиль-
нее, и дойного стада побольше, и он посмелее, поэнергич-
нее. Так, наверное, оно и должно быть, дети должны идти 
дальше своих родителей. Вообще-то я своими сыновьями 
могу по праву гордиться. Они выросли преданными родной 
земле и в служении ей видят свой долг.

С этим не поспоришь. Да и как поспорить, если при-
мер отца у сыновей постоянно на виду: каждый день, и в 
будни, и в праздники Евгений Иванович весь в круговерти 
крестьянских забот. Вот и сейчас в ЗАО имени Тимирязева 
полным ходом идет уборка кукурузы на силос. Каждый гек-
тар дает по 350 центнеров зеленой массы, и в хозяйстве, как 
всегда, намерены заложить в траншеи полуторагодовалый 
запас. Продолжается вспашка зяби, а на днях здесь завер-
шили сев озимых. Они размещены на семистах гектаров, 
и первые всходы уже радуют глаз.

Значит, и завтра будем с хлебом, а хлеб, как считает 
старейшина председательского корпуса Евгений Рогозин, 
был, есть и всегда будет главным богатством России.

Трудная  
дорога к хлебу

Начало | Страница 1

На обложке книги – портре-
ты короля Абдаллы II и Пре-
зидента Владимира Путина. 
В книге немало снимков, на 
которых автор общается с 
ведущими политиками Араб-
ского мира, среди российских 
публичных лиц узнаем извест-
ных политических деятелей, 
дипломатов, ученых: Евгения 
Примакова, Вячеслава Ни-
конова, Сергея Кириенко, 
Ясина Засурского, Сергея 
Кирпиченко, Бориса Болоти-
на и других. Нашлось в книге 
место и снимкам, сделанным 
на факультете журналистики 
ВГУ – с деканом Владимиром 
Тулуповым, и в редакции газе-
ты «Коммуна».

Для того чтобы читатель 
«Коммуны» понял, что из-
дание этой книги – поступок 
журналиста, показывающий 
его гражданскую позицию, 
просто отметим тот факт, что 
сейчас в Иордании отношение 
к России изменилось отнюдь 
не в лучшую сторону – в связи 
с участием нашей страны в 
воздушной операции в Сирии 
и что в целом элита страны 
ориентирована на стратегиче-
ского партнера – США. И все 
же эта книга стала событием в 
политической жизни Иорда-
нии: недаром ее презентация 
прошла в Королевском куль-
турном центре, а глава государ-
ства прислал авторитетному 

журналисту личное письмо с 
благодарностью.

О книге «Современная Рос-
сия и арабы» мы попросили 
рассказать ее автора. Итак, 
слово доктору Хусаму Аль-
Атуму: 

– В июне 2016 года вышла 
в свет моя первая книга «Со-
временная Россия и арабы». На 
трехсотпятидесяти страницах 
– девяносто аналитических 

статей по российской тематике, 
опубликованных мною в авто-
ритетных иорданских СМИ, и 
мои выступления на арабском 
телевидении за последние не-
сколько лет. 

Я долго учился и жил в Рос-
сии, сейчас ежегодно приезжаю 
сюда. Владею русским языком, 
читаю и слушаю российские 
СМИ, общаюсь с русскими 
людьми – вижу и понимаю 

вашу страну изнутри. И очень 
болезненно отношусь к тому, 
что о России говорят неправду. 
А сегодня – это ни для кого не 
секрет – против России активно 
ведется мощная информацион-
ная война. Как практикующий 
журналист и преподаватель 
журналистики я всегда высту-
паю за то, чтобы в средствах 
массовой информации распро-
странялась объективная, прав-

дивая и проверенная информа-
ция, против двойных стандар-
тов, искажений и голословных 
обвинений на страницах газет и 
с экранов телевизоров. 

И именно тот факт, что Рос-
сию стараются выставить в 
Арабском мире в непригляд-
ном свете, подтолкнул меня к 
решению издать данную книгу. 
В ней я постарался объективно, 
анализируя слова высоких 
политиков (короля Иордании 
Абдаллы II, Президента РФ 
Владимира Путина, Евгения 
Примакова, Сергея Лаврова, 
Сергея Шойгу и др.), дипло-
матов, историков, свои личные 
наблюдения и мысли, почерп-
нутые в общении с людьми, 
представить положительный 
образ великой державы, рас-
крыть суть ее справедливой 
внешней политики, показать, 
какую огромную помощь по 
всем направлениям Россия 
оказывала и оказывает всему 
Арабскому миру.

В книге затронут ряд важ-
ных тем, касающихся «горячих 
точек» Ближнего Востока – 
Сирии, Палестины, Ливии, 
Ирака, Йемена, Саудовской 
Аравии, Египта, Иордании и 

других. Анализируется точка 
зрения России, объясняется ее 
позиция и роль, дается ответ 
несправедливым нападкам про-
американских и прозападных 
СМИ. Я считаю, что в решении 
глобальных мировых проблем 
Россия и Америка должны дей-
ствовать сообща, открыто и со-
гласованно, а информационные 
и политические распри – это 
тупиковый путь. 

Презентация книги «Со-
временная Россия и арабы» 
торжественно прошла в столи-
це Иордании, в Аммане, в Ко-
ролевском культурном центре 
под патронажем экс-премьер-
министра профессора Однана 
Бадрана (Odnan Badran) и при 
участии Посла РФ в Иордании 
Бориса Болотина, эск-послов 
Иордании в России, директора 
Российского центра в Аммане 
доктора Вадима Зайчикова, 
дипломатов, преподавателей 
университетов, выпускников 
советских и российских вузов, 
высоких иорданских гостей. 
Кроме выступлений, в которых 
прозвучали одобрительные от-
зывы о книге, на презентации 
был показан фильм «О России 
с любовью», подготовленный 

преподавателями русского 
языка Иорданского универ-
ситета Татьяной Глущенко, 
Екатериной Федосеевой, Еле-
ной Гетманенко на арабском и 
английском языках. 

Вырученные средства от 
продажи книги были переданы 
детскому онкологическому 
центру в Аммане. 

Книга «Современная Рос-
сия и арабы» получила вы-
сокую оценку в Иордании: 
король Иордании Абдалла II и 
председатель Совета сенаторов 
Фейсал Аль-Файз направили 
автору благодарственные пись-
ма, бывший премьер-министр 
Иордании Самир Аль-Рефаи 
выразил признательность по 
телефону. 

Считаю, что издание и пре-
зентация книги не только вно-
сят большой вклад в укрепле-
ние российско-иорданской 
дружбы, но и популяризируют 
образ России на Ближнем 
Востоке. Мы, выпускники со-
ветских и российских вузов, 
каждый в своей стране должны 
поддерживать Россию, страну, 
которая встретила нас с лю-
бовью и теплотой и дала нам 
путевку в жизнь.

Взгляд на Россию с Ближнего Востока
Контакты | Статьи иорданского журналиста о России изданы отдельной книгой, а презентация ее прошла в Королевском культурном центре в Иордании 
Имя доктора Хусам Аль-Атум, выпускника Воронеж-
ского госуниверситета и аспирантуры Московского 
госуниверситета, а ныне преподавателя журнали-
стики Университета Петра (г.Амман) и журналиста 
авторитетных в Иордании печатных и электронных 
изданий «Аль-Рай» и «Аммун», известно читателям 
газеты «Коммуна». На сайте www.communa.ru можно 
найти его статьи, опубликованные в разные годы 
в «Коммуне» и «Воронежской неделе». На этот раз, 
отправляясь в путешествие по России, он захватил с 
собой и подарил «Коммуне» свою только что вышед-
шую книгу «Современная Россия и арабы». 

Доктор Хусам Аль-Атум с кни-
гой «Современная Россия и 
арабы» в гостях у «Коммуны». 

Благодарственное письмо 
короля Абдаллы II автору 
книги.

МиЛОСердие
«Добрый букет» принёс пользу
Благотворительная акция с таким названием по-
могла собрать 90 тысяч рублей на лечение детей, 
находящихся в онкогематологическом отделении 
Воронежской областной детской больницы №1.

Акцию, которая впервые прошла в Воронеже первого 
сентября по инициативе Фонда помощи онкобольным 
детям «ДоброСвет», поддержали ученики четырёх город-
ских учебных заведений – гимназии имени академика 
Н.Г.Басова, лицея №3, школ №51 и №92. 

– Все вместе ребята пожертвовали 89750 рублей, – 
говорит директор Благотворительного фонда помощи 
детям с онкогематологическими и иными тяжелыми 
заболеваниями «ДоброСвет» Анна Логунова. – Эти 
средства пойдут на покупку лекарств для тех, кто сейчас 
находится в отделении онкогематологии. В учебные за-
ведения отправятся благодарственные письма и отчеты 
об оказанной помощи. Надеемся, что акция «Добрый бу-
кет» станет доброй ежегодной традицией встречи нового 
учебного года!

Впервые такая акция прошла в Москве три года назад 
по инициативе педагога одной из столичных школ. Её 
участники вправе выбрать: подарить педагогу на 1 сентября 
один букет от всего класса или же каждый из учеников 
подарит по одному цветку, чтобы собрать один большой 
букет. Остальные деньги, которые каждый потратил бы на 
цветы, отправляются на благотворительные цели.

Тамара ГАшИМоВА.
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Во исполнение закона о равном доступе к 
СМИ политических партий и о выборах 

для кандидатов в депутаты в Госдуму РФ 
были организованы дискуссионные площадки 
на телеканалах «Россия 1», «Россия 24» и на 
радиостанциях «Маяк» и «Радио России». 
Правда, некоторые участники выборной кам-
пании игнорируют возможность встретиться 
с избирателями в эфире и рассказать о том, 
что ждет нас всех в случае победы их партий. 
В Воронеже еще не было дебатов, чтобы при-
сутствовали все 14 представителей зарегистри-
рованных партий.

В то время как кандидаты в депутаты сража-
ются с образом партии власти, кандидаты 

от «ЕДИНОЙ РОССИИ» – №4 в избиратель-
ном бюллетене – спокойно и уверенно расска-
зывают о проделанной работе и планах.

Председатель Воронежской областной орга-
низации профсоюзов работников здраво-

охранения РФ, сопредседатель регионального 
штаба ОНФ Татьяна Сапрыкина напомнила, что 
говорить об ответственности партии уместно 
лишь с 2007 года, когда «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
получила большинство в Госдуме, а значит, и 
возможность реально влиять на принимаемые 
решения. Все эти годы благодаря Партии ве-
дётся планомерная, поступательная работа по 
строительству ФОКов, школ, детских садов, 
больниц, канула в Лету бесперебойная поставка 
воды, своевременно и регулярно индексируются 
пенсии. 

Прежде чем критиковать действующую 
власть, Татьяна Сапрыкина предложила 

«молодым» партиям начинать политическую 
карьеру с малого – с одного муниципалитета, 
на примере которого и показать, как нужно 
работать и что конкретно можно сделать для 
людей. 

Ну а политическим мэтрам пора показать, 
что из ими сказанного – сделано. Ведь в 

числе партий, участвующих в выборах, – не 
только новички, но и те, чей опыт работы в 
законодательных органах достигает четверти 
века. Однако кроме очередной порции лозунгов 
им, как показали дебаты, тоже нечего сказать.

У Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» кредит 
доверия высок. Результаты работы пар-

тийцев видны невооружённым глазом.

В Воронежской области, к примеру, уровень 
жизни лучше, чем во многих соседних ре-

гионах. И огромная заслуга в этом губернатора 
Алексея Гордеева и его команды.

Наш регион поднялся на 1-е место в России 
по оценке эффективности деятельности 

органов исполнительной власти.

Выдающиеся показатели и в сельском хозяй-
стве: 1-е место в России по производству 

картофеля, 2-е – по производству подсолнеч-
ника и сахарной свеклы, 1-е место в ЦФО по 
объемам собранного зерна, сахарной свеклы, 
молока и 5-е место в России по объемам сель-
скохозяйственного производства.

На протяжении последних лет регион вхо-
дит в тройку лидеров ЦФО по площади 

вводимого жилья, уступая только Москве 
и Московской области, занимает 8-е место 
среди субъектов Федерации по качеству 
жизни.

Другой участник дебатов от «ЕДИНОЙ 
РОССИИ» – Андрей Хабаров озвучил 

основные пункты Программы партии – это 
доступ каждого к качественному образованию, 
возможность трудиться на достойном рабочем 
месте и получать за свой труд справедливую 
зарплату, социальная защита всех, кто в ней 
нуждается.

Андрей Хабаров вспомнил и мировой кризис 
2008 года, и пожары 2010-го и отметил 

реальную помощь «единороссов» в трудные 
для общества времена.

В копилку заслуг партийцев он отнес и 
ликвидацию очередей в детские сады – за 

пять лет построено и реконструировано 41 
здание детских дошкольных образователь-
ных организаций на 5258 мест. И успешную 
реализацию партпроекта «Чистая вода», 
подарившего бесперебойную подачу воды 
Воронежу и районам области. На очереди 
– улучшение качества воды. И переселение 
11 тысяч воронежцев в благоустроенные 
квартиры в рамках реализации региональных 
адресных программ. 

Совместными усилиями правительства 
Воронежской области и муниципаль-

ных властей в регионе строятся новые 
спортплощадки, стадионы и физкультурно-
оздоровительные комплексы, реконструи-
руются существующие спортивные объекты. 
В числе приоритетных задач – создание 
условий для развития массового спорта, для 
ведения здорового образа жизни.

Кандидаты от «ЕДИНОЙ РОССИИ» уве-
рены, что развитие должно продолжаться. 

А голосовать 18 сентября надо сердцем!

Публикация оплачена из средств избирательного фонда Воронежского  
регионального отделения  Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Предвыборная борьба в самом разгаре. Политические партии  
пытаются перетянуть на себя голоса избирателей, обещая самые  
заманчивые перспективы

Сердцем – ЗА «ЕДИНУЮ РОССИЮ»!

Не время говорить –  
время действовать 

Воронежская область всег-
да являлась одной из пере-
довых в животноводстве и 
птицеводстве. Для обеспе-
чения потребности в кор-
мах в 1936 году был введён в 
эксплуатацию Воронежский 
комбикормовый завод с про-
ектной мощностью 150 тонн 
рассыпных комбикормов в 
сутки. На старом, оставшемся 
после войны фундаменте цех 
рассыпных комбикормов про-
должил свою работу в 1954 
году. За время существования 
завода было проведено не-
сколько крупных реконструк-
ций производственных линий. 
В результате последней – в 
2010-2012 годах – предпри-
ятие получило автоматизи-
рованные производственные 
линии по производству рас-
сыпных и гранулированных 
комбикормов с возможностью 
ввода микродобавок и финиш-
ного напыления на готовые 
гранулы.

Сегодня оснащённый со-
временным оборудованием 
завод способен вырабатывать 
более 200 тысяч тонн высоко-
продуктивной продукции в 
год для сельскохозяйствен- 
ных животных и птицы пред-
приятий Воронежской области 
и других регионов России.

Безопасность продуктов 
питания животных начинает-
ся с безопасности комбикорма. 
На комбикормовом заводе всё 
поступаемое сырьё до подачи 
его в производство проходит 
сортировку и очистку, при ко-
торой отделяются металломаг-
нитные примеси, камни, сор и 
прочие некормовые отходы. 
Для профилактики возникно-
вения вредителей в силосных 
складах хранения сырья и 
готовой продукции ежегодно 
проводится аэрозольная об-
работка силосных ёмкостей 
и оборудования. Ряд элемен-
тов весового оборудования, 
модуля микродозирования и 

смесителя, соприкасающихся 
с продуктом, состоят из не-
ржавеющего металла.

Для обеспечения выработ-
ки безопасных комбикормов 
на предприятии использует-
ся их тепловая обработка в 
виде линий гранулирования, 
которая при избыточном дав-
лении пара 0,42 мегапаскаль 
обеспечивает уничтожение 
плесневых грибов на 98-99 
процентов от их первоначаль-
ного содержания, а темпера-
тура пара более 90 градусов 
Цельсия убивает многие вред-
ные бактерии, в том числе и 
сальмонеллу.

– Применение гранулиро-
ванных комбикормов в живот-
новодстве и птицеводстве при- 
водит к увеличению продук-
тивности животных и сниже-
нию расхода кормов на еди- 
ницу продукции, – говорит 
главный инженер АО «ВЭКЗ»  

Николай Ситников. – Тепло-
вая обработка при гранули-
ровании рассыпного корма 
направлена, прежде всего, на 
повышение кормовых свойств 
комбикормов и обеспече- 
ние их санитарно-гигиениче-
ского состояния на требуемом 
уровне.

Как отметила начальник 
ПТЛ Любовь Корчагина, по 
требованию заказчика воз-
можен ввод ветеринарных 
препаратов непосредственно в 
комбикорм, на участке смеши-
вания, используя установку 
микродозирования компонен-
тов. Это позволяет произво-
дить комбикорма для любого 
вида сельскохозяйственных 
животных и птицы.

На всех этапах производ-
ства – от приёмки сырья до 
отпуска комбикормов потре-
бителям – осуществляется 
жёсткий технохимический 
контроль со стороны завод-
ской лаборатории, хорошо 
оборудованной и прошедшей 
государственную аккредита-
цию. Квалифицированные 
специалисты предприятия 
готовы проконсультировать 
потребителей по вопросам 
кормления животных и пти-
цы, рассчитать рецепты ком-
бикормов с учётом кормовой 
базы и особенностей каждого 
хозяйства.

Полезный, питательный, 
безопасный
Юбилей | Воронежский экспериментальный комбикормовый завод  
и в 80 лет чутко реагирует на запросы селян и даже опережает их
Галина РОХМИН
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Воронежский экспериментальный 
комбикормовый завод
г.Воронеж, проспект Труда, 93.
Телефоны: 8 (473) 246-35-65; 
8(473)246-62-70, 
электронная почта: vekz@vmail.ru 

За четыре выставочных дня 
здесь прошли: демонстрация 
высоких достижений садово-
паркового и ландшафтного 
дизайна, конкурс для про-
фессионалов и начинающих, 
внушительное количество 
обучающих лекций, мастер-
классов, уроков по зелёному 
строительству, садоводству, 
кулинарии. Яркой и насыщен-
ной стала и развлекательная 
программа выставки-ярмарки, 
включившая выступления 
воронежских и московских 
артистов, викторины, розы-
грыши призов и подарков. По-
лезной и профессиональной 
оказалась выставка-продажа 
садово-паркового материала: 
начиная от растений и закан-
чивая инвентарём. Важным и 
необходимым элементом вы-
ставки явилось участие в ней 
известных представителей аг-
ропромышленного комплекса 
региона, представивших свою 
продукцию. Таким образом, 
выставка-ярмарка «Воронеж-
сад» доказала, что успешно 
справилась с задачами, кото-
рые поставили перед ней ор-
ганизаторы: стала большим и 

Соединяя жизнь человека 
с красотой
Событие | VI международная выставка-ярмарка «Воронеж-сад» собрала рекордное количество участников и гостей

Наталья СТОЛПОВСКАЯ

Дебют зелёного форума состоялся в 2011 году в 
самом центре Воронежа – на площади Ленина. Уже 
следующая выставка-ярмарка обосновалась на 
Советской площади, где смогло разместиться куда 
больше участников. И вот новый адрес – воронеж-
ский Центральный парк, получивший после рекон-
струкции вторую жизнь и ставший сам по себе ше-
девром паркового искусства. 

Алексей Гордеев в кузне «Красной Слободы».

Воронежский Центральный парк изумляет своей красотой.

Идея Татьяны Гордеевой нашла достойную поддержку.

значительным событием, рабо-
тающим на повышение уровня 
экологической культуры лю-
дей, на укрепление авторитета 
Воронежской области в деле 
развития АПК России.

На планете цветов  
всегда лето

В первый день выставки на 
территории парка свои сады и 
цветочные композиции пред-
ставляли специалисты в об-
ласти ландшафтного дизайна 
и садово-паркового искусства, 
флористические студии, ком-
бинаты по озеленению. 102 
участника продемонстрирова-
ли профессиональное мастер-
ство и полёт фантазии. Жюри 
оценило и прокомментировало 
их работы. 

Второй день зелёного фо-
рума был обращён к новому 
поколению и включил детский 
фестиваль «Планета цветов». 
На аллеях парка развернули 
свои стенды начинающие эко-
логи. Школьники и ученики 
станций юных натуралистов из 
разных уголков региона пред-
ставили сложные композиции, 
объединённые темой любви к 
своему краю.

В этот день выставку-
ярмарку «Воронеж-сад» посе-
тил губернатор Алексей Гордеев 
с супругой Татьяной Гордеевой, 
в своё время предложившей 
этот проект и собравшей во-
круг него отличную команду 
профессионалов. Зарубежные 
участники проекта – британец 
Яго Кин, француз Оливье Даме 
не только обогатили воронеж-
ский форум своим опытом, но 
и стали его приверженцами, 
полюбили наш город, внесли 
большой вклад в его украше-
ние. При деятельном участии 
Татьяны Гордеевой они преоб-
разили парки и скверы Вороне-
жа, подчеркнув их природную 
красоту новыми средствами и 
приёмами. Зарубежные масте-
ра и в этот раз были почётными 
гостями выставки-ярмарки, 
входили в состав жюри, охотно 
общались со своими россий-
скими коллегами.

К слову, первыми, кто по-
общался с Алексеем Гордеевым 
и Татьяной Гордеевой, на вы-
ставке были дети из Школы 

эффективных коммуникаций 
«Репное». Затем глава региона 
осмотрел представленные на 
территории парка экспозиции. 
В ходе экскурсии его сопро-
вождали первый заместитель 
председателя правительства 
области Владимир Попов, ру-
ководитель департамента при-
родных ресурсов и экологии 
Воронежской области Алексей 
Карякин и разработчик кон-
цепции проведения выставки-
ярмарки Карина Лазарева. 

В самом начале маршрута 
разместились арт-объекты 
садово-паркового и ландшафт-
ного искусства города Вороне-
жа. Здесь были представлены 
результаты трудов городских 
управ. На площадке, посвящён-
ной советскому кинематографу, 
композиции включали в себя не 
только растительный материал, 
а и объекты, связанные с филь-
мами о войне, документальным 
кино, мультипликацией и т.д.

Продолжилась экскурсия 
аллеей, где одна за другой 
следовали площадки с рабо-
тами ландшафтных дизай-
неров. Многие из них также 
нашли своё вдохновение в 
отечественном кинематогра-
фе. Ландшафтный архитектор 

Денис Калашников предста-
вил гостям композицию «25 
кадр», посвящённую творче-
ству кинорежиссёра Андрея 
Тарковского:

– Концепция – сборная 
модель из кадров фильмов 
Тарковского. Природа – посто-
янный персонаж его кинолент, 
где внимательный зритель 
обнаружит сосны, пурпурные 
ивы, ясени, гортензии, лаванду, 
злаковые растения и многое 
другое из того, что мы включи-
ли в свою работу. 

В прошлом году на воро-
нежской выставке Денис Ка-
лашников представлял «Сад 
Маршака». Идею композиции 
ему предложил ландшафтный 
архитектор Оливье Даме. 

– «Воронеж-сад» – проект, 
который нужен людям, – отме-
тил дизайнер. – Он пробуждает 
интерес к паркам, воспитывает 
уважение к природе.

Уважение к природе – бе-
режный подход к её дарам. 
Даже к тем, что отслужили 
свой век. Творческое объеди-
нение «Хеликам» (директор 
Андрей Анисимов) воплотило 
в жизнь идею «Сад йога». Ла-
коничный дизайн с фигурами 
людей, украшенных лесным 
зелёным мхом и круглыми спи-
лами деревьев, взятых с улицы 
Кольцовской, где старые вязы 
подлежали утилизации.

В гармонии  
с обновлённым парком

Особенное удовольствие 
гостям доставило посещение 
арт-объекта «Красная Слобо-
да», с любовью сотворённого 
кудесниками из Воробьёвского 
района. Высокая стена из со-
ломы, на которую ушёл вагон 
«строительного материала», 
бревенчатый мостик через 
парковый ручей, гигантские 
качели-гнезда и скворечники, 
стаи птиц, искусно сплетённые 
из веток, сельский двор с раз-
нообразной живностью.

– В этот раз мы застави-
ли дерезу, из которой делают 
веники, летать, превратили в 
огромную стаю птиц, – про-
комментировал автор идеи Ва-
силий Козлов. – Из этой же де-
резы сделали гнёзда – символы 
крепости семьи. Поддержали 

тему скворечниками из ясеня, 
дуба, клёна, вербы. Сделали 
два больших арт-объекта, где 
молодые люди признаются 
друг другу в любви. Обратите 
внимание: вода вытекает из 
гнезда и смешивается в ка-
менных корытах, поднятых на 
утраченных хуторах Воронеж-
ской области. Затем – бежит 
между полевыми ромашками. 
Жизнь течёт, и её поддержива-
ет любовь. Задача – чтобы всех 
объединяла гармония. Этому и 
посвящён наш арт-объект. 

Линию любви в «Красной 
Слободе» поддержала кинош-

ная тематика. Известные ки-
нокартины, включая «Тихий 
Дон», «Ромео и Джульетта», 
«Обыкновенное чудо», «Табор 
уходит в небо», снимали на 
глазах у гостей «настоящей 
деревянной кинокамерой», 
делая дубли, давая артистам 
забавные указания. 

В это же время вдоль соло-
менной стены работали мастера 
на все руки: кузнецы, гонча-
ры, резчики по дереву, ткачи. 
Рядом с ремесленным людом 
шумела ярмарка декоративно-
прикладного творчества. А 
на противоположной стороне 
парка бойко шла торговля са-
женцами садовых растений и 
цветов представителями всех 
известных региональных зелё-
ных питомников.

Завершив осмотр экспози-
ций, поприветствовав участ-
ников благотворительного 
марафона «Добро без границ», 
высокие гости поднялись по 
лестнице в «Зелёный театр». 
Здесь состоялась торжествен-
ная часть праздника – награж-
дение победителей конкурса 
выставки-ярмарки «Воронеж-
сад».

Алексей Гордеев со сцены 
поблагодарил участников вы-
ставки, в том числе и зару-
бежных гостей, которые уже 
не в первый раз приезжают в 
Воронеж.

– Это шестая по счёту вы-
ставка, и её организаторы при 
поддержке городских властей 
дали ей новый формат, – сказал 
глава региона. – Все волно-
вались, но, по-моему, создано 
замечательное пространство. 
Важно, что мы здесь не только 
показываем ландшафтные ди-
зайнерские находки, но делаем 
это в гармонии с человеком. 
Соединяем красоту природы и 
жизнь человека, что и должно 
быть целью благоустройства 
любого города. Поэтому на-
звание выставки символично 
«Воронеж-сад». Пусть всё, что 
можно взять от ведущих спе-
циалистов, распространяется 
не только по городам Воронеж-
ской области, но и по городам 
всей нашей великой России. 

Губернатор отметил расту-
щее число посетителей выстав-
ки, куда вместе со взрослыми 
приходит большое количество 
детей.

– Теперь выставка проходит 
не два, а четыре дня, – подчер-
кнул Алексей Гордеев. – Наде-
юсь, всё это время выставка бу-
дет востребована, и люди будут 
с радостью сюда приходить. 

«Православный сад» 
глазами дизайнеров

В рамках выставки-ярмарки 
состоялся конкурс на соис-
кание премий правительства 
Воронежской области луч-
шим представителям зелёной 
индустрии. Завершило свою 
работу жюри. Губернатор со 
сцены назвал победителей и 
вручил заслуженные награды. 
Золотой медали в номинации 
«Сад большой» удостоилась 
ландшафтная студия «Эдем» 
(директор Оксана Гнездилова) 
за композицию «Куда приводят 
мечты». В номинации «Сад 
малый» – ООО «Зелёный 
город» (директор Роман Де-
гальцев) за композицию «За 
кадром». Номинация «Сад в 
городе» принесла победу Упра-
ве Железнодорожного района 
городского округа город Во-
ронеж (руководитель Леонид 
Беляев) за композицию «По 
законам жанра». В номинации 
«Арт-объекты» – директору 
кинотеатра Star&Mlad Викто-
рии Шубич (Группа компаний 
Хамина) за уличный кинотеатр 

«Кит». В номинации «Планета 
цветов» лучшими стали пред-
ставители Станции юных на-
туралистов Рамонского района 
(директор Лариса Шевченко). 
В номинации «Дар земли» 
всех покорило КФХ «Дивный 
сад» (руководитель Александр 
Продан), в номинации «Сад 
на вкус» – ЗАО «Центрально-
Чернозёмная плодово-ягодная 
компания», а в номинации 
«Стоп-кадр» – ОАО «Молоч-
ный комбинат «Воронежский» 
(директор Анатолий Лосев). 

«Гран-при» в номинации 
«Сад большой» получила ком-

позиция «Православный сад», 
идея которой принадлежит 
члену жюри Международ-
ной федерации ландшафтных 
архитекторов, председателю 
Ассоциации арбористов про-
фессионального союза специ-
алистов по уходу за деревьями 
Великобритании Яго Кину и 
ООО «Елки» (управляющая 
– Наталья Воскобойнико-
ва). «Гран-при» в номинации 
«Планета цветов» наградили 
детские сады Станции юных 
натуралистов Новохопёрско-
го района (директор Ольга 
Двуреченская). «Гран-при» 
удостоился соломенный арт-
проект «Красная Слобода» (ди-
ректор Ломовского природно-
ландшафтного парка Василий 
Козлов). 

Директор Станции юных 
натуралистов Новохопёрского 
района Ольга Двуреченская 
выразила общие впечатления 
команды:

– Это дебют наших ребят на 
выставке, потому что детский 
конкурс проходит здесь в пер-
вый раз. Наши дети отмечены 
наградами конкурса «Планета 
цветов» в рамках Московского 
Международного фестиваля 
садов и цветов Moscow Flower 
Show. А для участия в конкурсе 
выставки «Воронеж-сад» мы 
взяли за основу идею мини-
сада как сада детской мечты. В 
процессе работы над проектом 
наши юннаты подготовили 
четыре композиции, включили 
в них разнообразные растения: 
от кустарников до папорот-
ников. Разработкой проекта 
руководила ботаник, кандидат 
биологических наук Наталья 
Родионова. 

Победители конкурса отме-
тили большое воспитательное 
значение выставки «Воронеж-
сад». Подчеркнули, что на 
всех этапах подготовки детей 
поддерживали, воодушевля-
ли и деликатно направляли 
организаторы экологического 
смотра, где можно показать 
себя, почерпнуть новые идеи 
и, конечно, поучиться мастер-
ству у взрослых ландшафтных 
дизайнеров.

Почётный гость выставки 
«Воронеж-сад» Яго Кин не 
скрывал эмоций:

– Я здесь в четвёртый раз, 

и наблюдаю, как выставка 
постепенно принимает новые 
масштабы. Заметно улучшает-
ся зелёный ландшафт города и 
региона. Особенно впечатляет 
дворцовый комплекс Ольден-
бургских, для верхнего парка 
которого разработал дизайн 
Оливье Даме.

Британец отметил таланты 
воронежских ландшафтных 
дизайнеров, которые быстро 
учатся и вместе с тем привно-
сят в работу много своего, на-
веянного прекрасной природой 
Воронежской области, а также 
её богатой историей.
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На предстоящих сентябрьских выборах 
депутатов Государственной Думы РФ 
седьмого созыва «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
идёт с программным документом, 
который является поистине народным. 
В него включены наказы и предложения, 
полученные «единороссами» в ходе 
предварительного голосования, которое 
Партия провела в мае

Большинство избирателей, скорее всего, 
вряд ли станет досконально изучать и 
сравнивать программы политических 
партий, которые поборются за депутат-
ские мандаты.

Воронежцам достаточно отВе-
тить на один Вопрос: поддер-
живают ли они курс, заявленный Пар-
тией и реализуемый Правительством 
Дмитрия Медведева и губернатором 
Алексеем Гордеевым?

если ответ принципиально будет по-
ложительным, значит, программа 
«единоЙ россии» отВечает их 
запросам.

главная цель, которую «ЕДинАя 
Россия» ставит перед собой на 
ближайшее пятилетие – Благопо-
лучие каждого челоВека и 
разВитие россии. Без революций 
и потрясений. Ради будущего детей. 
Чтобы они имели возможность до-
стойно трудиться, жить и учиться. Без 
страха смотрели в будущее.

Центральное место В програм-
ме отВодится людям, прожива-
ющим в городах и сельских поселениях. 
именно в них будут вложены основные 
инвестиции.

доступ каждого к качественному об-
разованию, возможность трудиться на 
достойном рабочем месте и получать за 
свой труд справедливую зарплату, соци-
альная защита всех, кто в ней нуждается, 
– Вот три осноВных постула-
та Программы.

команда губернатора А.В. Гордеева, ко-
торый возглавляет партийный список 
«ЕДиноЙ России» на выборах в 
Государственную Думу, доказа-
ла, что спосоБна улучшить 
качестВо жизни сельских 
жителеЙ.

В каждом районе уже пояВились 
ноВые спортиВные комплек-
сы, оБъекты здраВоохране-
ния, ремонтируются сель-
ские школы, спортзалы, 
клуБы, музеи.

получившие всенародную поддержку 
на предварительном голосовании кан-
дидаты в депутаты Государственной 
Думы седьмого созыва от «ЕДиноЙ 
России» спраВятся с постаВ-
ленными задачами. 

ПРОГРАММА
«ЕДИНОЙ  
РОССИИ» –

Публикация оплачена из средств избирательного фонда Воронежского  
регионального отделения Всероссийской политической партии  

«ЕДИНАЯ РОССИЯ».

9 сентября в главном 
корпусе ВГУ на 
базе факультета 
прикладной математики, 
информатики и 
механики в светлой и 
просторной аудитории 
перерезана еще одна 
красная ленточка 
– так официально и 
торжественно был открыт 
новый Центр изучения 
информационных 
технологий.

Елена николаЕВа

Этот Центр создан совмест-
но с компанией AT Consulting. 
на сегодняшний день она по 
праву является одним из веду-
щих поставщиков иТ-услуг в 
России и снГ. В ближайшей 
перспективе эксперты компа-
нии будут обучать студентов 
ВГУ технологиям Big Data. 
Кроме того, слушатели учеб-
ного центра смогут пройти 
производственную практику, 
приняв участие в подготовке 
одного из конкретных проек-
тов, над которым в настоящее 
время работает воронежское 
представительство компании 
AT Consulting. В итоге у се-
годняшних студентов ВГУ 
появилась отличная возмож-
ность уже во время учебы в вузе 
начать свою карьеру в успешно 
развивающейся российской 
компании.

– сегодня мы запускаем 
очень интересный проект. соз-
дание Центра изучения инфор-
мационных технологий – это 
знаковое событие для уни-
верситета, – отметил ректор 
ВГУ профессор Дмитрий Ен-
довицкий. – К данной идее мы 
с компанией AT Consulting шли 
системно и планово. Уверены, 
что результат работы Центра 
будет позитивным. создав 
Центр изучения информаци-
онных технологий в ВГУ, мы 
открываем перед студентами 
дополнительные возможности 
получить актуальные и вос-
требованные знания в сфере 
иТ-услуг. Это, например, тех-
нологии Big Data – возмож-
ность работать с технологиями 
обработки больших объемов 
информации. нет сомнений 

в том, что спрос на таких спе-
циалистов будет расти в гео-
метрической прогрессии.

– Данный проект уже се-
годня говорит о тесной связи 
между российскими вузами и 
бизнес-сообществом, – подыто-
жил Дмитрий Ендовицкий. 
– Это в целом очень положи-
тельная тенденция в образо-
вании. Руководство компании 
AT Consulting думает не только 
о сегодняшних заботах, но и 
анализирует и прогнозирует 
факторы своего дальнейшего 
развития на долгосрочную пер-
спективу. Кроме того, что тоже 
немало важно, в компании ак-
тивно занимаются воспитани-
ем и развитием человеческого 
капитала. Будем надеяться что 
наша совместная работа с ком-
панией AT Consulting принесет 
положительную синергию, 
которая поможет нам в под-
готовке молодых высококвали-
фицированных специалистов, 
и наши выпускники достойно 
восполнят тот дефицит кадров, 
который уже сегодня существу-
ет в иТ-отрасли.

В свою очередь декан фа-
культета прикладной матема-
тики, информатики и механики 
Александр Шашкин провел 
презентацию факультета, за 
которой последовало обсужде-
ние вопросов сотрудничества с 
компанией AT Consulting.

– Мы уже давно и успешно 
работаем с ВГУ, – подчеркнул 
управляющий партнер AT 
Consulting Сергей Шилов, – и 
очень рады открытию нового 
учебного центра. Благодаря 
нашим совместным усилиям у 
ребят появилась возможность 
получать не только знания о 
передовых технологиях, но 
и присоединиться к нашей 
команде и участвовать в проек-
тах, формирующих цифровую 
интеллектуальную среду буду-
щего. сегодня AT Consulting 
сотрудничает с крупнейшими 
заказчиками из телекоммуни-
кационного, финансового, неф-
тегазового, государственного 
и других секторов. За 15 лет 
работы компания приобрела 
огромный опыт, и нам есть чем 
поделиться с начинающими 
иТ-специалистами. В боль-
шинстве своем сотрудники 
компании занимаются цифро-
вой экономикой, осуществляют 
работу над многими проектами 
во всем мире. Мы не ограни-
чиваем себя рамками одной 
страны, так как экономические 
реалии, благодаря цифровой 
экономике, позволяют работать 
над проектами в любой точке 
земного шара. обращаясь к 
студентам, хотел бы подчер-
кнуть, что мы заинтересованы 
в ваших талантах и амбициях. 
В свою очередь наша компания 

предоставит вам все возможно-
сти для карьерного роста.

Что сегодня главное для 
молодого человека? Это тру-
доустройство и хорошая зара-
ботная плата. Большой плюс 
в том, что стратегия компании 
AT Consulting подразумевает 
набор выпускников вузов без 
опыта работы. Кстати, поло-
вина руководителей профес-
сионально «выросли» внутри 
организации.

– самые ценные для нас 
качества в выпускнике – это то, 

что он должен быть мотивиро-
ван, стремиться к развитию и 
уметь думать. А всему осталь-
ному мы его научим, – отметил 
в своем выступлении партнер и 
директор блока BI-компании 
AT Consulting Андрей Нугма-
нов.

Эти знания можно полу-
чить в Центре изучения ин-
формационных технологий. 
обучение в центре будет про-
ходить несколько раз в неделю 

на факультативной основе. 
Пилотный курс рассчитан на 
два семестра и посвящен тех-
нологиям Big Data. Посещать 
курсы смогут все студенты 
факультета – для этого надо 
будет лишь пройти небольшое 
вступительное собеседование. 
на занятиях студенты научат-
ся работать с компонентами 
экосистемы Hadoop (включая 
SQL-программирование), по-
лучат навыки написания про-
грамм с использованием наибо-
лее актуальных фреймворков 

(платформ) и инструментов, а 
также навыки администриро-
вания кластеров из нескольких 
машин с помощью инструмента 
Apache Ambari.

Прохождение производ-
ственной практики в Воронеж-
ском филиале AT Consulting 
даст молодым специалистам 
наглядное представление о 
том, как реализуются произ-
водственные процессы внутри 
иТ-компании, как работают 

проектные команды. Кро-
ме того, по окончании кур-
са лучшие студенты смогут 
попасть на оплачиваемую 
стажировку и в дальнейшем 
получить постоянную работу 
в AT Consulting.

После презентации програм-
мы компания AT Consulting 
предложила будущим студен-
там Центра неформально за-
вершить открытие – загадать 
желания и выпустить в небо 
несколько десятков ярких ша-
ров. наверное, ребята загадали 
самое важное для себя. В том 
числе и получить те умения и 
навыки, которые сегодня мо-
жет дать такой замечательный 
вуз, где им посчастливилось 
готовить себя к будущей жиз-
ни… Возможно, что именно 
эти знания помогут выпуск-
никам университета работать 
над уникальными проектами, 
которые в скорой перспективе 
будут определять лицо нашего 
города и нашей страны. и, 
безусловно, открытие Центра 
изучения информационных 
технологий – это еще один 
важный шаг как в жизни вуза, 
так и в его стратегическом раз-
витии, активном взаимодей-
ствии с ведущими компаниями 
и бизнес-сообществом. А также 
и в жизни тех ребят, которые 
учатся здесь сегодня и придут 
учиться сюда завтра.

Ступени в завтрашний день
Вузы | Воронежский государственный университет совместно с российской компанией AT Consulting открыли новый учебный центр

С открытием нового Центра самые высокие мечты станут реальными.

Прохождение производственной практики 
в Воронежском филиале AT Consulting 

даст молодым специалистам наглядное 
представление о том, как реализуются 
производственные процессы внутри  
ИТ-компании, как работают проектные команды.
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оксана ДрЕпина

За последние несколько лет панора-
ма Мирофановки заметно изменилась. 
Приметами современного села стали 
новые здания средней образователь-
ной школы, участковой больницы, 
центральный парк, храм Александра 
невского, почти шесть километров 
тротуаров. В этом году благодаря 
стараниям властей всех уровней и 
появлению нового инвестора полу-
чило вторую жизнь градообразующее 
предприятие Митрофановки – завод 
«Промавторемонт».

открывая торжество по случаю 
200-летия села, руководитель адми-
нистрации Кантемировского муници-
пального района Владимир Покусаев 
перечислил нынешние успехи и до-
стижения Митрофановки. Тёплые 
слова жителям села адресовали гости 
праздника, в том числе руководитель 
департамента развития муниципаль-
ных образований Воронежской об-
ласти Василий Тарасенко. он зачитал 
со сцены поздравительный адрес 

от губернатора Алексея Гордеева. В 
кругу гостей вспомнили страницы 
истории села. В частности, тот факт, 
что на станции Митрофановка (ранее 
ольгинская) останавливался великий 
русский писатель Лев Толстой. на-
звали имена земляков, прославивших 
митрофановскую землю далеко за её 
пределами: краеведа, писателя, автора 
учебника «География Воронежской 
области» Григория Федоровича Чи-
стоклетова, военного советника в 
Эфиопии Вячеслава Александровича 
Драченко, кандидата технических 

наук, специалиста в области ракето-
строения Виктора ивановича Заерко, 
члена союза художников сссР сер-
гея ивановича Пушкарёва, лауреата 
Государственной премии сссР Эду-
арда Дмитриевича Климова и многих 
других.

В этот день на сцене чествовали 
долгожителей села и ветеранов Ве-
ликой отечественной войны, много-
детные семьи, золотых юбиляров се-
мейной жизни, лучших по профессии, 
а также победителей смотра-конкурса 
на звание «Лучший дом образцового 

содержания» и «Лучший многоквар-
тирный дом образцового содержа-
ния». Учащиеся Митрофановской 
средней школы приняли участие в це-
ремонии закладки капсулы потомкам 
2066 года. Школьники зачитали свое 
послание со сцены, а потом запечатали 
капсулу у памятника героям Великой 
отечественной войны.

После официальной части во всю 
ширь развернулись народные гулянья. 
Большая праздничная программа 
включила шествие трудовых коллек-
тивов села, соревнования по конному 
спорту, авиашоу, парад детских коля-
сок. Украшением юбилейных чество-
ваний стал «Творческий бульвар».

Центральной частью празднества 
стало шествие трудовых коллективов 
Митрофановки. Под музыкальное 
сопровождение духового оркестра по 
главной улице села прошли колонны 
местных предприятий и организаций. 
Завершилось шествие митингом и воз-
ложением цветов к памятнику героям 
Великой отечественной войны.

на центральной аллее парка развер-
нулись выставки народных умельцев 
и мастеров декоративно-прикладного 
творчества, прошла встреча с само-
деятельными поэтами митрофанов-
ской земли, а также выставка работ 
участников фотоконкурса «Красота 
родного села».

на ипподроме состоялись конно-
спортивные соревнования, в которых 
участвовали наездники из Калачеев-

ского, ольховатского, Россошанского 
районов, города Павловска и Белго-
родской области. Между заездами 
своё мастерство продемонстрировали 
юные воспитанники конноспортив-
ного клуба «олимп» (г. Павловск). 
саму Митрофановку в этот день пред-
ставляли восемь спортсменов, в числе 
которых был и самый возрастной 
участник – 70-летний работник инку-
батора Борис сураев, а также самый 
юный – семилетний Володя Ткачёв, 
удостоившийся «Приза зрительских 
симпатий».

Рядом с ипподромом работала вы-
ставка сельскохозяйственной техники, 
где фермеры и сельхозпредприятия 
Митрофановского, Михайловского, 
Фисенковского и новобелянского 
сельских поселений показали в деле 
современные машины для полевых 
работ.

изюминкой празднования стало 
эффектное авиашоу, подготовленное 
Воронежским аэроклубом. В про-
грамму показательных выступлений 
вошли прыжки с парашютом и фигу-
ры высшего пилотажа, исполненные 
воронежскими лётчиками.

Завершилось юбилейное торжество 
выступлением творческих коллекти-
вов Кантемировского районного дома 
культуры, ольховатской цирковой 
студии «Пластилин» и гостей из Воро-
нежа – артистов народного ансамбля 
песни и танца «Чернозёмочка» имени 
Виктора соломахина.

Митрофановка: 200 славных лет
Дата | В субботу, 10 сентября, самое большое село Кантемировского района – Митрофановка – отметило двухвековой юбилей
Уютное южное село ведёт 
свою историю с 1816 года. В 
те давние времена эти земли 
обживали около 200 крестьян. 
Сегодня в Митрофановке 
живут и трудятся более пяти 
тысяч человек. Митрофановцы 
с любовью преображают свою 
малую родину, благоустраивая 
каждый уголок села, 
развивая на его территории 
перспективные предприятия.

    На авиашоу – всей семьёй.           Бал в честь родного села.

На ипподроме было жарко.
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НАРОДНЫЙ ДОКУМЕНТ

 «ARTель» научит снимать кино
В сентябре в Воронежской областной универсальной научной библио-
теке имени И.С. Никитина откроется бесплатная киношкола.
В рамках образовательного проекта «Творческая кинолабора-
тория «ARTель» слушателям предлагается попробовать себя в 
роли создателей фильмов на основе известных литературных 
произведений. В качестве преподавателей приглашены лауреат 
кинофестиваля «новый Горизонт» семен Трохов, худрук театра 
«нЕформат» Антон Тимофеев, главный художник драмтеатра 
Алексей Мочалов, оператор TV-«Губернии» Ара Киланянц, сце-
нарист Дмитрий суворов. они проведут занятия по сценарному 
мастерству, видеосъёмке, режиссуре, актёрскому мастерству и 
визуальному оформление фильма.

– Заявку на участие (с выполненным конкурсным заданием) 
могут подать студенты высших и средних специальных учебных 
заведений в возрасте от 18 лет. После обучения участники про-
екта объединятся в съемочные группы, выберут литературное 
произведение и снимут видеоролики. их соберут в альманах 
«сТоП! сняТо!», – рассказали организаторы проекта. – Ро-
лик, признанный лучшим, примет участие в фестивалях.

Наталья СтолповСкая.
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Вниманию федеральных льгоТниКоВ!
Пенсионный фонд информирует: заявления об отказе  

от получения набора социальных услуг или о возобновлении 
предоставления соцуслуг в 2017 году подаются  

до 1 октября 2016 года. Заявления, поданные в предыдущие 
годы, сохраняют свою силу и могут быть изменены только 

новым заявлением. Прием заявлений осуществляется  
в Управлениях ПФР по месту получения ежемесячной  

денежной выплаты и в филиалах МФЦ. 

Телефоны «горячей линии» Отделения Пенсионного фонда  
по Воронежской области: 269-77-93, 269-77-95, 269-78-31.

редакция газеты «Коммуна» (тел. 8 (473) 239 -00-88)

ПРИГЛАШАЕТ к соТРуднИчЕсТву  
РЕкЛАМнЫХ АГЕнТов 

  Вознаграждение – проценты от  суммы за  привлеченную  рекламу.
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 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. по адресу: ул. Генерала Лизюкова, 36  

(вход со стороны «Стоматологии», рядом магазин «Магнит», Аптека)

Председателю Общероссийского Движения поддержки 
флота, члену правления «Воронежского землячества» 

в Москве капитану I ранга

Михаилу Петровичу 
НеНашеВу

От имени коллектива редакции воронежской областной 
газеты «Коммуна» искренне поздравляю Вас, членов Обще-
российского Движения поддержки флота с 25-летием со дня 
создания организации.

Среди сделанного вами – содействие в строительстве трёх 
кораблей: одного корабля для ВМФ России и двух кораблей 
для Морской Пограничной береговой охраны. Инициирование 
обсуждения на высоком государственном уровне актуальных 
вопросов Национальной морской политики России. Издание 
достойным тиражом и распространение по российским библио-
текам фундаментальных трудов по морской тематике. 

Воронежцы уважают Вас, Михаил Петрович, за Вашу граждан-
скую позицию и преданность Военно-морскому флоту, за то, что, 
даже вдали от малой родины, не забываете и помогаете родному 
для Вас Терновскому району.

Новых успехов Вам и Вашей команде!
Главный редактор газеты «Коммуна» В.Г. РуденКо.

Сообщение о проведении 
Общего собрания членов организации 

Воронежская областная общественная организация
«Спортивная Федерация Тенниса»

увАжАЕМЫЕ чЛЕнЫ оРГАнИзАцИИ
«сПоРТИвнАя фЕдЕРАцИя ТЕннИсА»!

Правление Организации «Спортивная Федерация Тенниса» из-
вещает членов Организации «Спортивная Федерация Тенниса» о 
проведении 20 сентября 2016г. в 18 часов 00 минут Общего собрания 
членов Организации: Воронежская областная общественная органи-
зация «Спортивная Федерация Тенниса» (ОГРН 1103600001669) по 
адресу постоянно действующего руководящего органа – Правления 
Организации: 394000, РФ, Воронежская область, город Воронеж, 
проспект Революции, д. 1в, офис 707. 

Начало регистрации членов Организации – 17 часов 00 минут.
Форма проведения собрания – очное голосование .

Повестка дня:
1. Отчет о проделанной работе Правления организации Воронеж-

ская областная общественная организация «Спортивная Федерация 
Тенниса» (ВООО «СФТ») за истекший период. 

2. Переизбрание Председателя Правления организации Воронеж-
ская областная общественная организация «Спортивная Федерация 
Тенниса» (ВООО «СФТ»).

3. Переизбрание Правления Организации Воронежская област-
ная общественная организация «Спортивная Федерация Тенниса» 
(ВООО «СФТ»).

4. Общие вопросы.

Сообщаем, что членам организации для участия в Общем собра-
нии членов Организации ВООО «СФТ» необходимо при себе иметь 
паспорт.

Правление ВООО «СФТ».
На правах рекламы. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ 
СООБЩЕНИЕ 

Квалификационная коллегия судей Воронежской области  
объявляет об открытии вакансий по должностям судей  

и проведении конкурса на их замещение  
(в связи с предстоящим истечением срока полномочий  

действующих судей):

Мировой судья судебного участка № 10 
в Коминтерновском судебном районе  - 1 ед.
Мировой судья судебного участка № 1 
в Россошанском судебном районе  - 1 ед.
Выдача необходимых бланков, приём заявлений для участия 

в конкурсе и документов, указанных в пункте 6 статьи 5 Закона 
РФ «О статусе судей в Российской Федерации», производятся 
ежедневно в рабочие дни с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 минут 
в Дополнительном здании Воронежского областного суда (г. Во-
ронеж, ул. Орджоникидзе, д.41, ком. 15). Телефоны для справок: 
(473) 222-65-03; 271-99-80.

Официальный сайт квалификационной коллегии судей Воро-
нежской области – http: //vor.vkks.ru,

Завершится прием документов 21 октября 2016 года в 16 часов 
00 минут (время московское).

Рассмотрение поступивших заявлений состоится 21 декаб- 
ря 2016 года с 14 часов 00 минут в Дополнительном здании Во-
ронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, д.41, 
ком. 2).                                                                                 На правах рекламы.

проводит набор сотрудников 
для работы вахтовым методом:

Официальное трудоустройство, своевременная и достойная заработная плата  
от 45 тыс. до 106 тыс. руб. Предоставляется жилье и оплачивается питание.

Большая география предприятий. Телефон: 8- 908-133-98-33.

Операторов и наладчиков станков с ЧПУ
Токарей
Фрезеровщиков
Шлифовщиков
Монтажников РЭА и П
Слесарей МСР и сборщиков МК

Монтажников МК и ЖБИ
Сварщиков НАКС и сварщиков  
на полуавтоматы
Бетонщиков
Арматурщиков 3-6-го разрядов,  
опыт работы – от 3 лет. На
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Компания 
ресурс групп

Весна 1918 года. Можно 
только представить, как в 
тревожное время Латышев-
старший, проявив житейскую 
мудрость, собрал всех своих 
родственников для того чтобы 
сфотографироваться, как тогда 
говорили, «на память». Полу-
чилось – для истории. У всех 
восемнадцати родных, включая 
младенцев, чистые, серьёзные 
и даже одухотворённые лица. 
Люди из далёкого прошлого 
смотрят на нас с достоинством 
и самодостаточностью. По тако-
му случаю все принарядились 
во всё новое и праздничное. 
Чугунолитейщик, несмотря 
на тяжёлый труд, – это свое-
образная рабочая элита – тут 
тебе и почёт, и материальное 
благополучие. 

Старая фотография, то ли 
пожелтевшая, то ли в модном 
в те времена цвете сепия, пора-
жает не только великолепным 
техническим качеством, до-
бротной компоновкой группы, 
объёмным светотеневым осве-
щением, но и большим по тем 
временам размером – 30 на 34 
сантиметров. Наклеенная на 
кремовый картон, она может 
украсить и современный ин-
терьер. Автор снимка нам, к 
сожалению, неизвестен, но по 
той классической основатель-
ности, мастерству компоновки 
и освещения можно предпо-
ложить, что фотографом мог 
быть один из самых извест-
ных русских фотохудожников 
России Моисей Наппельбаум. 
Он в этот тревожный год как 
раз работал в Мичуринске, 
тогда Козлове. Осенью того 

же года Моисей Наппельбаум 
перебрался в Москву, где ему, 
единственному фотографу 
России, за художественные 
фотопортреты членов моло-
дого советского правительства 
присвоили звание Заслужен-
ного артиста РФ. 

...Детей у деда Алексея было 
пятеро – по тем временам могло 
быть и больше, да подвела жена 
полячка: сбежала от русских 
потрясений на родину. Стар-
ший сын – Борис, пропал без 
вести на войне. Средний – Ни-
колай – пошёл по стопам отца и 
стал паровозным машинистом. 
В войну он водил составы 
под огнём фашистов, часто по 
маршруту Мичуринск-Грязи-
Воронеж, за что был награждён 
орденом Ленина. Младший сын 
Анатолий умер рано. Старшая 
дочь – Клавдия Алексеевна. 
Младшая – Зинаида Алексеев-
на, 1917 года рождения – мама 
ныне живущего в Воронеже 
фотографа Альберта Михайло-
вича Аверкова. На снимке она 
самый маленький ребёнок на 
руках в центре верхнего ряда. 

В 1918 году ей исполнился 
всего годик.

У Алексея Латышева, кроме 
работы, была ещё одна страсть 
– сад и огород. Он самозабвен-
но возился с землёй, теплицей, 
рассадой, а многие соседи не-
доумевали: зачем ему это надо? 
Очевидно, на его увлечение по-
влияла дружба с выдающимся 
учёным-садоводом Иваном Вла-
димировичем Мичуриным. По-
следний, видя успехи литейщика 
на садово-огородном поприще, 
не раз предлагал ему перейти 
к нему на работу на опытный 
участок. Позднее плоды русской 
земли спасли большую семью в 
голодные сороковые и не очень 
сытые пятидесятые… 

Алексей Латышев умер в 
1947 году. На его могиле в цен-
тре старого кладбища Мичу-
ринска стоит чугунный крест, 
который он отлил себе еще при 
жизни. Менее чем через два 
года этой фотографии испол-
нится 100 лет. К сожалению, 
отчества своего деда память 
родственников не сохранила… 

Такая вот история.

«На память» – значит для истории

михаил ВязоВой

далёкое-близкое
Перед нами групповая фотография семьи рабочего 
человека – литейщика чугунного производства па-
ровозоремонтного завода города Козлова Алексея 
Латышева. На снимке он второй справа.

Тем не менее по всем рас-
кладам победить должен был 
именно «Факел», который 
превосходил соперника по 
многим параметрам. В Воро-
неже и тренер более опытный 
и грамотный, и футболисты 
более умелые и мастеровитые. 
Противопоставить «Факелу» 
«Нефтехимик» мог разве что 
только старательность и усер-
дие, но этого оказалось мало. 

К экзамену в Татарстане 
воронежцы подошли очень 
ответственно. В первом тайме 
они заставили хозяев долго и 
безуспешно бегать по полю с 
целью завладеть мячом, кото-
рый игроки «Факела» держали 
под контролем. До перерыва 
игра не изобиловала голевы-
ми моментами, а после него 
гости прибавили в движении, 
сделали троечку замен, и их 
преимущество выросло, как на 
дрожжах. 

Сначала Мурнин протащил 
мяч по правому краю и от 
лицевой линии сделал навес 
на Болова, которому никто не 

помешал «расстрелять» ворота 
Самохвалова. Случилось это на 
71-й минуте, а на 82-й молодой 
Прошечкин ворвался в штраф-
ную площадь хозяев и защит-
ник «Нефтехимика» Пытлев 
сумел остановить его только с 
помощью недозволенного при-
ема. «Штатный пенальтист» 
«Факела» Бирюков к этому 
времени уже был заменен, и 
роль «карающего меча» взял на 
себя Болов, который уверенно 
реализовал 11-метровый. 

Раздосадованные хозяева 
безнадежно проигрывали, но на 
последней минуте матча все же 
отквитали один мяч. Лучший 
бомбардир «Нефтехимика» 
Решетников «снял паутину» из 
верхнего угла ворот Саутина. 

Одержав заслуженную побе-
ду, «Факел» вернулся в тройку 
лидеров чемпионата ФНЛ.

Результаты остальных 
матчей 12-го тура. «Енисей» 
(Красноярск) – «Химки» (Хим-
ки) 3:0, «Динамо» (Москва) – 
«СКА-Хабаровск» (Хабаровск) 
3:2, «Балтика» (Калининград) 
– «Тамбов» (Тамбов) 1:2, 

«Зенит-2» (Санкт-Петербург) 
– «Тосно» (Ленинградская 
область) 1:1, «Волгарь» (Астра-
хань) – «Спартак-2» (Москва) 
1:1, «Спартак-Нальчик» (Наль-
чик) – «Луч-Энергия» (Влади-
восток) 0:1, «Кубань» (Крас-
нодар) – «Сокол» (Саратов) 
0:0, «Шинник» (Ярославль) 
– «Мордовия» (Саранск) 1:0, 
«Тюмень» (Тюмень) – «Си-
бирь» (Новосибирск) 3:0. 

Хотелось бы отметить одну 
деталь. Как все-таки безала-

берно составлен календарь! 
Каждая команда сыграла по 12 
матчей, но «Волгарь» провел 
дома уже 9 встреч, «Дина-
мо» и «Балтика» – по 8, а вот 
«Мордовия», «Сокол» и «Луч-
Энергия» всего по 4! Хорошо, 
хоть «Факел» это «чудодей-
ство» так остро не коснулось 
(5 игр дома, 7 на выезде). 17 
сентября воронежцы будут 
принимать на Центральном 
стадионе профсоюзов саратов-
ский «Сокол».

«Факел» – в тройке лидеров
футбол | «Нефтехимик» (Нижнекамск) – «Факел» (Воронеж) 1:2

евгений марТыноВ

Турнирная таблица
Команда и В н П мячи о

1. Динамо (Москва) 12 9 2 1 25-10 29
2. Тосно (Ленинградская обл.) 12 7 4 1 18-9 25
3. фаКел (Воронеж) 12 6 4 2 17-10 22
4. Спартак-2 (Москва) 12 6 3 3 21-15 21
5. Волгарь (Астрахань) 12 6 2 4 16-15 20
6. Зенит-2 (С-Петербург) 12 5 5 2 15-12 20
7. Шинник (Ярославль) 12 5 4 3 14-8 19
8. Енисей (Красноярск) 12 5 2 5 10-12 17
9. СКА-Хабаровск (Хабаровск) 12 4 5 3 15-14 17
10. Тюмень (Тюмень) 12 4 2 6 13-17 14
11. Спартак-Нальчик (Нальчик) 12 3 5 4 9-10 14
12. Тамбов (Тамбов) 12 3 4 5 11-14 13
13. Кубань (Краснодар) 12 2 7 3 11-12 13
14. Сибирь (Новосибирск) 12 2 7 3 10-12 13
15. Нефтехимик (Нижнекамск) 12 3 3 6 10-18 12
16. Мордовия (Саранск) 12 3 2 7 11-12 11
17. Химки (Химки) 12 2 5 5 10-19 11
18. Балтика (Калининград) 12 2 4 6 8-14 10
19. Сокол (Саратов) 12 1 7 4 10-13 10
20. Луч-Энергия (Владивосток) 12 2 3 7 9-17 9

В минувшую субботу, 10 сентября, «Факел» встре-
чался в Нижнекамске с дебютантом ФНЛ, местным 
«Нефтехимиком». Команда хозяев по футбольным 
меркам довольно молодая (создана она в конце 
прошлого века), но старательная. Всё-таки добилась 
права играть во втором по значимости дивизионе 
российского футбола, а сделать это не так-то просто.

Трагический случай произошёл на же-
лезнодорожном мосту через Воронежское 
водохранилище, расположенный на перегоне 
станций Воронеж – Отрожка. 

Около полуночи, гуляя вместе с друзьями, 
19-летний парень решил залезть на столб, 
который оказался под напряжением. По сло-
вам очевидцев, парень серьезно обуглился, 
но остался жив. 

Пострадавшего доставили в воронежскую 
областную клиническую больницу №2. Вра-
чам не удалось спасти парня – он скончался. 
У молодого человека было обожжено около 
90 процентов поверхности тела.

Московским межрегиональным след-
ственным управлением на транспорте СК РФ 
проводится проверка случившегося.

Светлана ВОРОБЬЁВА.

Юношу травмировало током
В больнице скончался 19-летний парень, которого ударило током на мосту

ПРОИСШЕСТВИЯ УтОчНЕНИЕ
Пункт 4 статьи «Официальное 

заявление ООО «ВИТ-СТРОЙ», 
владельца участка в микрорайоне 
Подгорное города Воронежа», опу-
бликованной 9 сентября в газете 
«Коммуна», следует читать: «ООО 
«ВИТ-СТРОЙ» не имеет ника-
кого отношения к проведенным 
неизвестными лицами в ночь с 05 
на 06 сентября 2016 г. земляным 
работам, направленным на несанк-
ционированный сброс воды из оз. 
Круглое в р. Дон».

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Медаль высшей пробы
В столице Молдавии – Кишинёве – прошло первенство 

мира по бильярдному спорту в дисциплине «свободная 
пирамида». 

В соревнованиях приняли участие юноши и девушки 
не старше восемнадцати лет. Отрадно отметить, что пред-
ставительница столицы Черноземья, мастер спорта Любовь 
Долгая завоевала медаль высшей пробы, став лучшей среди 
четырнадцати спортсменок. В финальной встрече воронеж-
ская бильярдистка победила свою соотечественницу Элину 
Нагула, представлявшую Московскую конфедерацию 
бильярдного спорта.

В новый сезон –  
со старыми проблемами

В планах подготовки к новому сезону тренерским шта-
бом «Бурана» были запланированы контрольные игры в 
Саратове с местным «Кристаллом», но в целях экономии 
средств от этой поездки пришлось отказаться. 

Тут как нельзя кстати оказалось предложение ХК «Ро-
стов» провести два товарищеских матча в Воронеже. В пер-
вой игре «Буран» одержал волевую победу со счётом 4:3, а в 
повторной встрече хозяева льда, пропустив по одной шайбе 
в каждом периоде, уступили с результатом 0:3.

Многочисленные воронежские болельщики с нетерпени-
ем ждали заседания Федерации хоккея России, на котором 
решался вопрос допуска к турниру ВХЛ двух клубов, имею-
щих большие долги – это «Буран» и «Кристалл» (Саратов). 
В итоге было принято решение допустить эти команды для 
участия в турнире. При этом перед руководством «Бурана» 
стоит задача не только найти немалые средства для участия 
в ВХЛ в новом сезоне, но и погасить огромные долги перед 
игроками и ФХР. В случае невыполнения требований к ХК 
«Буран» будут предъявлены дисциплинарные меры вплоть 
до снятия команды с турнира.

Сын против отца
Набрав во втором круге отличный ход, футболисты 

«Атома» штампуют одну победу за другой. 
На сей раз подопечные Владимира Зинича, выступая 

в гостях, по всем статьям победили старооскольский 
«Металлург-ОЭМК» с крупным счётом 4:1. Причём по ходу 
встречи нововоронежцы проигрывали, а на перерыв коман-
ды ушли при ничейном результате. Но во втором тайме гости 
нашли в себе силы, чтобы значительно прибавить, и доби-
лись уверенной победы. «Атом» по-прежнему возглавляет 
турнирную таблицу, опережая «Ротор-Волгоград-2» на семь 
очков, а новомосковский «Химик» – на девять!

Непредсказуемым выдался матч аутсайдеров турнира – 
«Факела-М» и «Спартака». Поначалу россошанцы, имеющие 
в своих рядах немало футболистов, поигравших на профес-
сиональном уровне, чувствовали себя в гостях как дома. Уже 
в дебюте поединка они повели в счёте 2:0, и казалось, что 
дублёрам «Факела» не избежать разгрома. Однако хозяева 
поля в середине первого тайма пришли в себя и смогли 
восстановить статус-кво. Более того, после перерыва «мо-
лодёжка» и вовсе вышла вперёд, и долгое время удерживала 
преимущество. А развязка этого упорного поединка насту-
пила уже в компенсированное арбитром время. Россошанцы 
получили право на штрафной удар и защитник «Спартака» 
Евгений Щёголев послал мяч в створ ворот «Факела-М», 
установив окончательный результат – 3:3. По иронии судьбы, 
долгожданную победу у резервистов флагмана воронежского 
футбола, которых возглавляет Александр Щёголев, отобрал 
его сын Евгений!

Футболистам новоусманского «Олимпика» в концовке 
домашнего поединка с ФК «Елец» удалось сравнять счёт и 
уйти от поражения – ничья 1:1. Лискинский «Локомотив» 
в этом туре был свободен от игр. Таким образом, четыре 
представителя Воронежской области вновь оказались в 
стане аутсайдеров.

Впереди – решающие матчи
В минувший уик-энд состоялись заключительные матчи 

группового этапа первенства по футболу среди муници-
пальных образований Воронежской области памяти Героя 
Советского Союза И.Е.Просяного. 
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По традиции финальный матч мемориала И. Е. Просяного 
пройдёт на главной спортивной арене Воронежской  

области – Центральном стадионе профсоюзов.

В турнире приняли участие ровно сорок команд, разде-
ленных на четыре группы по территориальному принципу. 
В стадию плей-офф вышли по четыре лучшие команды из 
группы.

Многие коллективы обеспечили себе выход в 1/8 фи-
нала заранее, а интрига до последнего тура сохранялась 
лишь в «Центре». В итоге буквально двух-трёх очков не 
хватило таловскому «Олимпу» и бобровской «Слободе», 
чтобы пробиться в заветную четвёрку. Именно в этой 
группе выступала команда, которая не потеряла ни одного 
очка – лискинский «Колос». Также без поражений, но с 
двумя ничьими, завершил групповой этап лидер «Севера» 
– ФК «Усмань». На «Востоке» первое место занял «ГМЗ-
Ритм» (Грибановский), а на «Юге» – «Родина» (Поповка). 
Безусловно, лидеры группового этапа будут фаворитами 
турнира на стадии плей-офф.

Лучшим бомбардиром отборочного турнира стал форвард 
лискинского «Колоса» Андрей Гарманов, в активе которого 
35 результативных ударов. Наибольшая посещаемость была 
зафиксирована в Эртиле на матчах «Сокола», в Борисо-
глебске, хотя в итоге местный «Химмаш» финишировал на 
последнем месте в зоне «Восток», и в Поворино. 

По итогам жеребьевки в двухраундовых поединках 1/8 
финала встретятся: «Сокол» (Эртиль) – «Колос» (Ли-
скинский), «Девица-Семилуки» – ФК «Кантемировка», 
«Колос-Придонье» (Острогожск) – «Атлант» (Новая 
Усмань), «Птицепром» (Бобров) – «ГМЗ-Ритм» (Гриба-
новка), «ЭкоНиваАгро» (Лискинский район) – «Родина» 
(Поповка), ФК «Панино» – ФК «Калач», «Колос» (Петро-
павловка) – ФК «Поворино» и «Темп» (Богучар) – ФК 
«Усмань» (Новая Усмань).

Леонид ХРУЩЁВ.


